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Оксана ШЕМЕТОВА 
(«КП» - Хабаровск»), Ростислав 
САХАЛИНОВ («КП» - Владивосток»)

Наводнения на Дальнем 
Востоке становятся 
недоброй традицией.

Уже не первый год на всю Россию 
гремят новости - затоплен один или 
сразу несколько дальневосточных 
регионов. Причин несколько, и в 
каждом случае она своя - обильные 
осадки, тайфуны, изменения русел 
рек и климата и так далее. «Комсо-
молка» вспомнила самые разруши-
тельные наводнения последних лет 
на Дальнем Востоке. 

Читайте на стр. 7�

Мария МАКАРОВА 
(«КП» - Якутия»)

В Якутии спасли 
двух заблудившихся 
пожилых женщин.

В Верхнеколымском рай-
оне Якутии  две пожилые 
женщины 73 и 84 лет ушли 
из села Арылах (Усун-Кюель) 
в лес собирать ягоды и за-
блудились.

Положение осложнилось 
тем, что женщины жили од-
ни и никому не сказали, что 
идут в лес. Поэтому их пои-
ски начались только на сле-
дующий день.

Местные жители прочесали 
близлежащую местность, но 
следов бабушек не обнаружи-
ли, поэтому поздним вечером 
в первый день поисков попро-
сили Службу спасения при-
влечь для поисковых работ 
авиацию. Также на поиски 
вылетели опытные спасатели 
Колымского поисково-спаса-
тельного отряда Службы спа-
сения Якутии. 

- Утром мы вылетели из 
Среднеколымска в Зырянку, 
заправились и направились 
в район села Усун-Кюель. 
Около трех часов кружили 
над лесом в радиусе 10 ки-
лометров от села. Вернулись 

на дозаправку и вылетели во 
второй раз, - рассказывает 
командир вертолета Ми-8 
Артем Филиппов.

В это время экипаж полу-
чил сообщение, что наземные 
поисковые группы обнаружи-
ли женщин. Им срочно требо-
валась эвакуация. Командир 
произвел посадку в откры-
той местности и, взяв на 
борт спасателей и женщин, 
доставил их в Зырянку. По-
жилых женщин обследовали 
в больнице, и оказалось, что 
их здоровью ничего не угро-
жает, несмотря на стресс от 
проведенных в якутской тайге 
двух дней. 

Двое суток в тайге
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Вода всегда 
возвращается

Во Владивостоке 
прошло главное 
событие года для 
Дальнего Востока. 
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НАУКА
Пять удивительных опытов 
с камнями, которые 
помогут объяснить 
ребенку законы физики

ОБЩЕСТВО
Как менялись 
стандарты 
женской 
привлекательности

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

VK.COM/KPRU

Россия
www.kp.ru
 14.09.2023 Главная тема: итоги выборов

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

Валентин АЛФИМОВ

В России прошел Единый 
день голосования. 

Он затронул 85 регионов - то есть почти 
все. Главу себе выбирали сразу в 21, в том 
числе и в Москве. В остальных краях и об-
ластях голосовали за местных депутатов.

Как прошли выборы, мы обсудили с 
директором по политическому анализу 
Института социального маркетинга (ИН-
СОМАР) Виктором Потуремским и поли-
тологом, экспертом Экспертного инсти-
тута социальных исследований (ЭИСИ) 
Анной Федоровой.

Явка
Обычно выборы в регионах сильно от-

личаются от, например, президентских 
- не вызывают ажиотажа. Но в этот раз 
часть регионов показали весьма непло-
хой результат.  

В. Потуремский:
- Выделим регионы-лидеры по явке: 

Москва, Подмосковье, Кузбасс, Якутия. 
Но в целом явка вполне ожидаемая, ее 
давали в прогнозах - 30 - 40%. 

Только спокойствие
Этот Единый день голосования про-

шел без сюрпризов. Не было ни громких 
нарушений, ни сенсаций. Все главы под-
твердили свое лидерство с железобетон-
ным результатом.

А. Федорова:
- Все, кто во власти, уже привыкли к 

тому, что с людьми нужно постоянно 
говорить. Нет больше такого, что ты 5 лет 
сидишь в кабинете и не представляешь, 
как у тебя районы в области называются, 
а в последние два месяца бросаешься 
вести кампанию. Все.

В. Потуремский:
- В условиях беспрецедентного давле-

ния и внешних угроз у избирателя запрос 
на стабильность и поддержку власти. Это 
то, что поддерживало рейтинг глав. Но 
это было бы невозможно, если бы они 
были неэффективны.

Новые технологии
Большинство регионов решило дать 

людям сразу три дня на выбор. То же и 
с дистанционным электронным голосо-
ванием (ДЭГ). Возможность голосовать 
не отрываясь от смартфона получили 

избиратели в 25 регионах. По данным 
Минцифры, явка на ДЭГ составила 88% 
(на участках такого показателя не виде-
ли никогда). Электорат ответил явкой. 
Простые цифры: по сравнению с 2018 
годом явка в Москве выросла на 12%, в 
Подмосковье - на 16%.

В. Потуремский:
- Для людей это просто удобно. Осо-

бенно электронное голосование подхо-
дит для городов, для нового городского 
стиля. На это мощный запрос. Такое мы 
будем наблюдать во всех регионах.

А. Федорова:
- И то и другое - это расширение поли-

тического участия. Чем больше возмож-
ностей система дает человеку проголосо-
вать, тем выше и явка, и легитимность. 
Ведь довольно дико, что в течение все-
го лишь 12 часов человек должен все 
бросить и тащиться на участок, чтобы 
опустить физический бюллетень в физи-
ческую урну. Очевидно, что за электрон-
ным голосованием будущее. Безусловно, 
у некоторых остается вопрос доверия к 
процедуре, но и обычное голосование 
в урну - тоже черный ящик, не все же 
стоят на участках и наблюдают.

Впервые в составе РФ
Эти выборы, конечно, были регио-

нальными. Не многие избиратели смо-
трели, что происходит в соседнем субъ-
екте. Но за ДНР, ЛНР, Запорожской 
и Херсонской областями следили все. 
Это были их первые выборы в составе 
России. Отсюда и сумасшедшая явка  - 
за 60 - 70 процентов, и повышенный 
интерес. И новые регионы не подвели. 

А. Федорова:
- Есть такая закономерность - чем ста-

бильнее ситуация в регионе, тем ниже 
явка. А в экстраординарной ситуации 
(а все происходящее в новых регионах 
можно назвать только экстраординар-
ной ситуацией) явка всегда высокая. 
Люди чувствуют, что определяется их 
судьба, их будущее. Плюс жители че-
тырех новых регионов на этих первых 
выборах в составе России голосуют за 
свое желание быть вместе с ней.

В. Потуремский:
- Очень высокая явка в новых регио-

нах - это мотивация на включение в 
политическую систему России. Так что 
это знаковый результат, вызывающий 
уважение.

Народ решил - 
стабильность дороже

Алтайский край

Виктор Томенко

Выборы губернатора

76,2%

Чукотский АО

Владислав Кузнецов

Выборы губернатора

72,3%

Москва

Сергей Собянин

Выборы мэра

76,4%

Московская область

Андрей Воробьёв

Выборы губернатора

83,7%

Новосибирская область

Андрей Травников

Выборы губернатора

75,7%

Омская область

Виталий Хоценко

Выборы губернатора

76,3%

Орловская область

Андрей Клычков

Выборы губернатора

82,1%

Магаданская область

Сергей Носов

Выборы губернатора

72,4%

Амурская область

Василий Орлов

Выборы губернатора

82,4%

Воронежская область

Александр Гусев

Выборы губернатора

76,8%

Псковская область

Михаил Ведерников 

Выборы губернатора

86,3%

Самарская область

Дмитрий Азаров

Выборы губернатора

83,8%

Смоленская область

Василий Анохин

Выборы губернатора

86,6%

Ивановская область

Станислав Воскресенский

Выборы губернатора

82,5%

Кемеровская область

Сергей Цивилев

Выборы губернатора

85,2%

Нижегородская область

Глеб Никитин 

Выборы губернатора

82,8%

Тюменская область

Александр Моор

Выборы губернатора

78,8%

Хакасия

Валентин Коновалов

Выборы главы

63,1%

Якутия

Айсен Николаев

Выборы главы

75,8%

Красноярский край

Михаил Котюков

Выборы губернатора

70,2%

Приморский край

Олег Кожемяко

Выборы губернатора

72,8%

Регион Явка Лидер (партия) Набранные голоса*

В четырех новых 
российских регионах - 
ДНР, ЛНР, Херсонской 

и Запорожской областях - 
проходили выборы в законо- 

дательные собрания. 
Они уже позже 
изберут главу. 

В это время в новых регионах
• Донецкая Народная
   Республика
• Луганская Народная
   Республика
• Запорожская область
• Херсонская область

74%

72,5%

66,8%
65,1%

Единая Россия

Единая Россия

Единая Россия
Единая Россия

78%

74,6%

83%
74,9% А
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*Результаты 
предварительные.

По окончательным результатам:
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В России подвели итоги голосования (стр. 2). 
И мы спросили:

Ваш главный 
выбор в жизни?
Юнна МОРИЦ, поэтесса:

- Главный выбор - не быть мерзостью.

Виталий МИЛОНОВ, депутат Госдумы, 
участник СВО:

- Это решение поехать на спецоперацию. Оно сильнее 
всего на меня повлияло. Когда ты на передовой и видишь 
вокруг и жизнь, и смерть, то многие вещи, которые дома 
казались важными, представляются ерундой. Теперь я со-
всем по-другому отношусь к своим близким и детям.

Антон АЛИХАНОВ, губернатор 
Калининградской области:

- Мой главный выбор в жизни? Наверное, моя жена - Дарья. 
Это была любовь практически с первого взгляда. Мы поже-
нились в 2007-м, еще студентами. С тех пор я убедился: лю-
бовь не зависит от должностей. У нас трое ребятишек. Пока. 
Сколько раз в день я Дашу целую? Минимум три  - утром, 
вечером и в обед, когда она ко мне заходит попить кофе.

Алена ГАЛИЧ-АРХАНГЕЛЬСКАЯ, актриса:
- Главный выбор - это профессия. Я росла в театральной 

среде, с 4 лет уже понимала, чего хочу. А потом был еще 
один выбор - поехала за мужем из Москвы в провинцию. Мне 
было не страшно. Уехала в Рязань, там начала играть в теа-
тре. А в это время у моих коллег в Москве не было работы.

Александр ПРОХАНОВ, 
писатель-буревестник:

- Лет 50 назад моим главным оружием было слово. А 
теперь - по мере того, как армия России укрепляется «Кин-
жалами», «Сарматами» и «Авангардами», я тоже беру на 
вооружение новые формы. Вот на днях в Нижнем Тагиле, на 
Уралвагонзаводе, прямо в пролете, где собирают знаменитые 
Т-90, поставили мою рок-оперу «Вхождение в огонь». А 15 
сентября мы с артистами едем в Ковров, на пулеметный за-
вод имени Дегтярева. Мой главный выбор - Родину защищать.

Геннадий ОНИЩЕНКО, Герой Труда ДНР, 
президент Землячества донбассовцев:

- Мы отметили 80-летие освобождения Донбасса от 
немецко-фашистских захватчиков. Праздновали и в Москве, 
и на новых территориях, где прошли настоящие российские 
выборы. У всех у нас выбор один - наша матушка-Россия.

Александр МОРОЗОВ, юморист:
- Главный выбор, который меня спас, - это отказ от нар-

котиков. Я был уже на грани, еще бы шаг - и все, пропасть. 
Этот выбор вернул меня в человеческий облик.

Валерий ТРАПЕЗНИКОВ, экс-депутат Госдумы, 
токарь с 59-летним стажем, Пермь:

- Главный выбор - прожить жизнь достойно, оставить по-
сле себя потомство и воспитать их настоящими патриотами.

 � ВОПРОС ДНЯ
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Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

 � ДЕРЖИ КАРМАН ШИРЕ

Евгений БЕЛЯКОВ

Российским 
банкам снова 
разрешили 
продавать 
доллары и евро 
без ограничений.

Продавать населе-
нию доллары и евро 
Центральный банк 
запретил еще в марте 
прошлого года. На-
личная валюта тогда 
была в дефиците. Да и 
резко подскочивший 
курс доллара нужно 
было сбить. Чуть поз-
же ЦБ немного осла-
бил ограничения. Бан-
кам все же разрешили 
продавать валюту на-
селению, но лишь ту, 
которая поступила к 

ним на счета после 
9 апреля 2022 года. А 
старые запасы трогать 
было нельзя.

Постепенно пробле-
ма с дефицитом налич-
ности в стране переста-
ла быть такой острой. И 
вот наконец ЦБ разре-
шил банкам продавать 
валюту в любых коли-
чествах. Вне зависимо-
сти от того, когда она 
поступила на их счета. 
Это решение поддер-
жало рубль. По итогам 
торгов в пятницу на-
ша валюта укрепилась 
на полпроцента - до 

97,9 рубля за доллар. 
Но эксперты считают, 
что решение ЦБ вряд 
ли сильно повлияет 
на курс в перспективе. 
Потому что основной 
причиной продолжаю-
щегося ослабления руб-
ля является не спрос со 
стороны населения, а 
восстановление импор-
та и падение экспорт-
ной выручки.

Еще один важный 
вопрос - можно ли те-
перь гражданам снять 
валюту со счетов? Увы, 
если для банков требо-
вания смягчили, то для 

их клиентов - нет. Как 
и раньше, снять со сво-
его счета доллары или 
евро и получить их в 
наличном виде нельзя. 
Точнее, можно, но не 
больше 10 тысяч долла-
ров. Да и то лишь в том 
случае, если они лежа-
ли на счете до 9 марта 
2022 года.

Любые другие сум-
мы банк автоматиче-
ски конвертирует в 
рубли и пересчитает 
по биржевому курсу. 
Единственное, что мо-
жет радовать клиентов, 
так это то, что банкам 
запретили брать за та-
кую конвертацию свою 
комиссию. ЦБ прод-
лил этот запрет еще 
на шесть месяцев - до 
9 марта 2024 года.

Владимир МЕРКУШЕВ

Аналитики выяснили, 
сколько прибавил 
в цене базовый 
набор косметики.

Красота требует жертв  - это ни 
для кого не новость. А вот каких 
именно финансовых жертв она тре-
бует от российских женщин в 2023 
году, выяснили аналитики сервиса 
«АТОЛ Онлайн» на основе исследо-
вания 31,5 млн чеков. Оказалось, 

что базовый набор косметики стоит 
сейчас в среднем 4642 рубля. В 
списке 11 наименований средств, 
и оказалось, что больше всего по-
дорожали за год помада, тени для 
век и тональный крем. Но кое-что 
даже подешевело. В целом анализ 
показывает, что базовый набор при-
бавил в цене не так сильно - пример-
но 3,3% (ñì. «Êîíêðåòíî»).

Рынок косметики за последний 
год сильно изменился. Из России 
ушли полностью или частично (пере-
дав бизнес российским партнерам) 
несколько крупных производителей. 
Прекращены официальные продажи 
таких, например, известных брен-
дов косметики, как Estee Lauder, 
Clinique, L’Oreal, Lancоme, Vichy, 
Biotherm, хотя многое завозится 
по каналам параллельного импор-
та. Для российских косметических 
компаний открылось окно возмож-
ностей - они наращивают производ-
ство, но при этом многие столкну-
лись с дефицитом и подорожанием 
импортных ингредиентов, которые 
используются в производстве.

Учитывая эти обстоятельства, 
можно сказать, что цены на базо-
вый набор увеличились все-таки не 
так сильно - по крайней мере они от-
стают от общего уровня инфляции.

Не целуй меня, не надо,  
стоит дорого помада

Кто возьмет 
валюты пачку?

КОНКРЕТНОЦЕНЫ НА КОСМЕТИКУ
В 2023 ГОДУ

Рост 
к 2022 году

Средняя 
стоимость

Рост 
к 2022 году

Косметическое 
средство

Средняя 
стоимость

+6%
0%

+3%
0%
-3%

+10%

651 руб. 
646 руб.
539 руб.
465 руб.
431 руб.
386 руб. 

Тональный крем 
Румяна
Пудра
Хайлайтер
Консилер
Тени для век

Блеск для губ
Помада
Тушь для ресниц
Карандаш для губ
Подводка для глаз
ИТОГО

+6%
+22%

0%
+5%
-7%

+3,3%

353 руб.
338 руб.
304 руб.
265 руб.
264 руб.
4642 руб.

Данные: «АТОЛ Онлайн». Ал
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Сергей СЕМУШКИН

Эксперты 
посчитали степень 
вовлеченности 
населения 
в предприятия 
малого и среднего 
бизнеса (МСБ) 
в регионах России.

В лидерах рейтин-
га - Москва, Санкт-
Петербург и Новоси-
бирская область, где в 
секторе МСБ трудятся 
более половины всех 
занятых в экономи-
ке. Самые низкие по-
казатели - у Чукотки, 
Карачаево-Черкесии 
и Ингушетии, но при 
этом авторы рейтинга 
отмечают: большин-
ство регионов, ока-
завшихся в конце рей-
тинга, составленного 
«РИА Новости», де-
монстрируют положи-
тельную динамику по 

росту численности ра-
ботников, задейство-
ванных на предприя-
тиях малого и среднего 
предпринимательства.

По данным экс-
пертов, доля малого 
и среднего бизнеса в 
ВВП страны на сегод-
ня составляет около 
20%, а всего в таком 
бизнесе задействовано 
около 30 млн человек 
(почти 41% от общего 
числа занятых). И эта 
цифра увеличивается: 
за год (по сравнению с 
июлем 2022 года) чис-
ленность россиян в 
этом секторе предпри-
нимательства выросла 
на 9,6%, снижение на 
1% произошло лишь 
в Чукотском АО. При 
этом хорошие тем-
пы роста продемон-
стрировали Чечня, 

Калмыкия, Дагестан, 
Ингушетия, Северная 
Осетия и Кабардино-
Балкария - там чис-
ленность трудящихся 
в сфере МСБ выросла 
за год почти на треть.

- Рейтинг практи-
чески традиционен, 
каких-то серьезных от-
скоков здесь нет, - про-
комментировал «КП» 
директор Центра конъ-
юнктурных исследо-
ваний Высшей шко-
лы экономики Георгий 
Остапкович. - Очень 
многое зависит, ко-
нечно, от особенностей 
регионального строи-
тельства экономики - 
какие у них есть про-
граммы и поощрения 
для работы малого 
и среднего бизнеса: 
в регионах, которые 
являются лидерами, 

хорошо поставлена эта 
работа, есть соответ-
ствующая инфраструк-
тура. Доходность ре-
гиона имеет косвенное 
значение, это не основ-
ной фактор. В целом-
 же увеличение количе-
ства людей, занятых в 
малом и среднем пред-
принимательстве, - это 
позитивный фактор, 
особенно для тех реги-
онов, которые являют-
ся аутсайдерами рей-
тинга. В этих регионах, 
как правило, высокая 
безработица, поэтому 
появление малых пред-
приятий можно только 
приветствовать, ведь в 
данном случае рост до-
ли МСБ - это не только 
вклад в экономику, но 
и решение проблемы 
занятости и повыше-
ния доходов населения.

Дело за малым и средним
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Утро в воскресенье в 
Донецке начинается с 
грохота. «Прилеты, - 
отмечаю я сквозь дре-
му. - Не дадут людям 
нормально голо-
совать».

Для атак по До-
нецку киевский 
режим часто вы-
бирает праздни-
ки и выходные, когда горожане выхо-
дят на улицы. А тут такое событие - в 
ДНР впервые выборы на правах регио-
на России. Потому для безопасности 
многие тут голосовали заранее. Со-
трудники избиркомов с августа ездили 
по домам с ящиками для бюллетеней.

А с пятницы по воскресенье откры-
лись сами участки.

Иду в город.

«ЛЮДИ ПЛАКАЛИ»
Город все еще грохочет. Украинцы 

в садистском упоении обстреливают 
Куйбышевский и Киевский районы 
Донецка. Выпустили 200 снарядов. 
Разрушили Дом культуры. И запусти-
ли в небо издевательский аэростат с 
сине-желтой тряпкой. По нему до-
нецкие бойцы лупанули из автоматов. 
Но тряпку сдуло ветром.

«Избиркомы обеспечены всем», - 
сообщила глава избирательного участ-
ка № 13 Маргарита Тарбаева - мо-
лодая красивая женщина с модной 
прической. Но интересна она тем, что 
4 года отслужила… командиром танка. 
Значит, выборы в надежных руках.

Ищу, на какой из участков напра-
виться. В телефонной трубке голос:

- К нам в Куйбышевский собирае-
тесь? Плохая идея. У нас обстрелы. 
Лучше съездить в Калининский, там 
сейчас вся движуха.

И действительно, один из участков 
Калининского района с утра просла-
вился в соцсетях. Сотрудницы избир-
кома трогательно исполнили песню 
SHAMAN: «Сердце я не предам. Знаю, 
я всё отдам, чтобы жила моя Россия!»

На участок потекли не только из-
биратели, но и журналисты.

- Мы с этими песнями ходили по 
домам с ящиками для бюллетеней. 
Люди плакали. От радости, конечно, - 
рассказывает Ольга Болотникова, эф-
фектная блондинка. И на нее нацели-
ваются жадные мужские объективы.

- Вашу аккредитацию мы не посмо-
трели. Вы кто такой? - замечают меня 
охранники. Слушать про любовь к Ро-
дине могут только аккредитованные? 
А аккредитацию на выборы нужно 
делать заранее. Я не успел. Приехал в 

Донецк лишь накануне. И понятия не 
имел, что она мне, военкору «Комсо-
молки», в Донбассе нужна.

Меня выпроваживают на улицу.
- Сами понимаете, ситуация слож-

ная. Приезжайте на следующий год! - 
извиняются мне вслед. Я не расстра-
иваюсь, потому что за пределами 
участка могу говорить с кем хочу.

Вешаю на шею фотоаппарат, и про-
хожие перестают от меня шарахаться. 
С фотоаппаратом по Донецку ходят 
только журналисты.

«ГАЛОЧКА» СУДЬБЫ
Подхожу к одинокой женщине сред-

них лет.
- Я прописана в Киевском районе. 

Там сейчас обстрел. Мне разрешили 
голосовать здесь, - говорит Наталья.

Вчера по Киевскому району укра-
инцы запускали «Грады». Сегодня - 
уже 155-миллиметровые (натовские), 
кассетные снаряды. Нужно иметь му-
жество, чтобы выйти из дома.

С участка меня и тут попросили уй-
ти, встаю у флагштока, на котором 
развевается российский триколор. 
Укреплен он надежно, и осенний 
ветер лишь добавляет ему бодрости.

С интересом разглядываю выходя-
щих с участка. Вот с лестницы спуска-
ется молодая женщина. Улыбается. Ее 

улыбка так хороша, что я не решаюсь 
прерывать ее вопросами.

А вот чудесная молодая семья с ре-
бенком - как из рекламы йогурта. Де-
вочке года четыре. Родители делают 
селфи для истории на фоне участка.

- В 2014-м мы тоже пришли на рефе-
рендум, но нам его пришлось отстаи-
вать кровью, - говорит Александр. - 
Сейчас нас Россия признала. И мы 
должны ее признать - голосованием.

- Не сомневались, идти или не идти?
- Наши проблемы на Украине были 

как раз от того, что многие были апо-
литичны. Не верили, что их «галочка» 
на бумаге определяет судьбу.

«ПРЕДАТЕЛЬСТВО» 
И ЛЬГОТЫ

Подхожу к другой выходящей с 
участка семейной паре.

- Конечно, выборы нам нужны! - го-
ворит женщина. - Только… агитации 
мало было, все скромно как-то.

- Ну, Марина… положение такое, - 
объясняет ей муж. - Фронтовое.

- Не дождутся! - отрезает Марина.
По асфальту шаркает ветхий старик 

в полосатой футболке. Неужели тоже 
голосовал? Догоняю:

- Почему пошли на выборы?
- Это для меня всё, - бурчит старик. 

В стороне опять что-то грохочет.

- Не страшно идти? - кричу вслед.
- Нет!
Со двора выкатывает велосипед 

мужчина в дымчатых желтых очках. 
У него штаны заправлены в носки, 
что делает его похожим на хипстера.

- Голосовать надо, - рассуждает он. - 
И этим бороться с ложью и предатель-
ством, требовать льготы.

- А можно выборами победить пре-
дательство? - удивляюсь я.

- Можно. Я голосовал за тех, кого 
лично знаю!

Теперь, конечно, у предательства 
нет шансов, а у льгот - есть. В Донецке 
многие друг друга знают. И особенно 
тех, кто делает что-то полезное.

ДАЖЕ ПРИ УКРАИНЕ 
ОЩУЩАЛИ СЕБЯ 
РОССИЕЙ

Стою у очередного участка.
- Мы никогда сачка не  давили - с 

2014-го! Тогда на референдуме оче-
редь голосовать во-о-он там конча-
лась, - говорит похожий на шахте-
ра Анатолий и  указывает на конец 
улицы. - Я голосовал за человека, с 
которым знаком все годы конфликта 
с Украиной. Вместе под обстрелами, - 
гордится Анатолий и оборачивается к 
жене: - Ты за кого голосовала?

- Секрет! - мелодично отвечает она.
- Тогда и я не скажу! - ворчит он.
- Я и так знаю, - смеется она. Он 

тоже не выдерживает, смеется.
Из дверей выходят две женщины - 

мать и дочь. Обе в нарядных платьях, 
прихорошились ради выборов. Жен-
щина постарше идет медленно, дочь 
поддерживает ее за руку. Наверное, 
в их семье было горе. Но я не спра-
шиваю про это. Только про выборы.

- Все-таки надеемся, что наши го-
лоса что-то изменят, - говорят они. - 
Главное - что теперь мы уже в России.

- Вы рады?
- Конечно. За это погибали наши 

дети… У меня не было сомнений, кто 
мы. Даже при Украине ощущали себя 
Россией. Тем более после нападения 
на нас Украины. Сначала мы ее ува-
жали, а теперь сомнений не осталось.

- Нам навязывали на  работе доку-
менты на украинском. Ладно. Пусть. 
Но когда стали говорить, что мы не 
такие, что  вообще не должны жить… 
ну… знаете, всему есть предел.

Женщины уходят, поддерживая друг 
друга. Небо желтеет. Вечер. И полот-
нище российского флага мягко опу-
скается на флагшток. До утра.

Голосовали 
за тех, с кем жили 
под обстрелами
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Сотрудницы 
избиркома 

в Донецке поют 
для избирателей песню 
SHAMAN про Россию. 

Вот бы по всей 
стране так!  

Как в ДНР 
выбирали 
впервые 
в составе 

России.

  Григорий КУБАТЬЯН,   

    военкор «КП»      

Как прошли выборы в стране 
< стр. 2.
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Президент Украины 
пригрозил Европе 
бунтом беженцев.

Украина постепенно 
теряет наступательный 
потенциал, и осенне-
летняя кампания 
движется к концу. 
Генералы США от-
водят Киеву еще 6 
недель, после кото-
рых, по их мнению, 
вмешается генерал Распутица 
и бои неминуемо потеряют ин-
тенсивность.

Американцы, конечно, пре-
красно понимают, что дело не 
только в погоде, но и в танках, 
в солдатах, которые Украи-
на за лето буквально теряла 
пачками, продираясь сквозь 
русскую оборону. Но так и не 
добилась желаемого - выхода 
к Азовскому морю. Воспол-
нить войска быстро Киев вряд 
ли сможет. Зеленский это тоже 
понимает и переходит в атаку 
на информационном фронте. 
За выходные он дал 2 больших 
интервью западным СМИ, в 
которых сквозили обида и без-
ысходность.

БЛИЦКРИГА НЕ ВЫШЛО
В беседе с журналистом бри-

танского The Economist прези-
дент Украины констатировал, 
что блицкрига не получилось: 
«Я должен быть готов к дли-
тельному конфликту, и эмоцио-
нально я готов».

Зеленский при этом почему-
то считает, что российская 
экономика не выдержит за-
тяжного конфликта. Хотя, к 
примеру, согласно свежему 
отчету Кильского института 
мировой экономики, торговая 
активность России в августе 
активизировалась, несмотря 
на масштабные санкции, а 
грузооборот трех крупнейших 
российских портов прибли-
зился к максимуму с начала 
спецоперации.

СВЕРТЫВАНИЕ 
ПОМОЩИ

Тем временем, как отмеча-
ет автор The Economist, за 3 

месяца своего «контрнаступа» 
Украина добилась лишь не-
значительного прогресса вдоль 
южной линии фронта в Запо-
рожье.

«Они (западные лидеры) все 
еще обещают, что будут помо-
гать Украине столько, сколько 
нужно. Но Зеленский, бывший 
актер с острым чувством ау-
дитории, обнаружил изменение 
настроения среди некоторых из 
своих партнеров. «У меня есть 
эта интуиция, я вижу их глаза, 
когда они говорят «мы всегда 
будем с тобой». Но я вижу, что 
они не с нами», - цитирует жур-
нал слова Зеленского, чье ин-
тервью напоминает набор обид 
школьника на свою классную 
руководительницу.

«Свертывание западной по-
мощи Украине приведет лишь 
к затягиванию конфликта. И 
создаст риски для Запада на его 
собственном заднем дворе, - по-
ведал Зеленский. - Невозмож-
но предсказать, как отреаги-
руют миллионы украинских 
беженцев в Европе на то, что 
их страна будет брошена. Укра-
инцы в целом вели себя хорошо 
и очень благодарны тем, кто их 
приютил. Они не забудут этой 
щедрости. Но это не будет хо-
рошая история для Европы, если 
она загонит этих людей в угол».

Со стороны это выглядит как 
угроза Старому Свету бунтом 
украинских беженцев, если 
«уважаемые партнеры» вдруг 
пересмотрят свои взгляды на 
помощь Киеву. А поводы для 
такого пересмотра, как ни кру-
ти, есть. И как бы Европе на 
«собственном заднем дворе» 
не получить бунт рассержен-
ных налогоплательщиков, чьи 
деньги уходят на Украину, как 

в черную дыру, без какого-то 
видимого результата.

ЭТО НЕ ФИЛЬМ 
СО СЧАСТЛИВЫМ  
КОНЦОМ

«Все мы хотим, чтобы у нас 
были успех и счастливый конец, - 
уверял Зеленский уже журнали-
ста американского CNN. - Но, во-
первых, это не фильм, не полтора 
часа. Речь о «контрнаступле-
нии». Это не фильм со счастли-
вым концом. Мы потеряли много 
людей. Хеппи-энда не будет. Мы 
должны это признать. Победа - 
это не только освободить тер-
риторию Украины, но не дать 
России атаковать другие стра-
ны - Прибалтику, Польшу. Лю-
ди в Европе хотят попробовать 
это, когда ваши семьи атакуют? 
Я не могу такого посоветовать».

Похоже, угрозы Европе - это 
новая фишка в беседах Зелен-
ского с западными репортера-
ми. Причем перемежаются они 
упреками в медленных постав-
ках военной техники и недо-
статке «ассортимента». Неудачи 
на фронте он объяснил именно 
этим. Дескать, слишком долго 
шли «Брэдли» с «Леопардами», 
что позволило русским окопать-
ся и заминировать поля. Но вы-
глядит это скорее как попытка 
переложить ответственность за 
провал «контрнаступа». Зачем 
России атаковать Прибалтику 
и Польшу, президент Украи-
ны не рассказал, а журналист 
не стал уточнять. Зачем ставить 
человека в глупое положение?

Зеленский - Западу: 

Хеппи-энда 
не будет

Зеленский требует оплатить  
выборы на Украине.  

Готов ли Запад выбросить  
миллиарды в клозет - на сайте KP.RU

     Александр КОЦ,      

     военкор «КП»      
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Зеленский нашел рычаг 
давления на Запад - теперь 

он грозит Европе своими 
беженцами, которым может 

не понравиться,  
что Украине перестали 

помогать оружием 
и деньгами. 

Александр ГРИШИН

Украинской 
пенсионерке 
выписали 
реальный 
срок  
за то, что ей 
понравились 
три ролика  
в интернете.

Старушка украла чай-
ник. Какой-то дешевый 
чайник, ее поймали и на-
чали судить.

Ой, простите, это дру-
гая старушка, в дорево-
люционной еще России, 
а тут на днях судили дру-
гую старушку, украин-
скую пенсионерку. Она, 
видите ли, мало того что 
удумала пользоваться за-
прещенной в незалежной 
соцсетью «Одноклассни-
ки» (за что в царстве не-
слыханного торжества 
демократии им. Байдена - 
Зеленского уже можно от-
хватить тюремный срок), 
так еще и поставила там 
три лайка!!! Один - даже 
под видеороликом нашей 
«Комсомольской правды» 
и еще под двумя другими. 
Говорят, настолько осме-
лела, что похвалила даже 
бойцов ДНР.

Спрашивается, на что 
она рассчитывала, имея 
178 друзей в этой же сети 
и среди них преимуще-
ственно украинцев. Ко-
торые видели все ее лай-
ки и репосты. Она могла 
рассчитывать только на 
бдительность своих со-
граждан, которые не пре-
минули донести на пенси-
онерку. Но надеяться на 
гуманность украинского 
суда, который же не раз 
и не два отпускал на сво-
боду убийц, украинских 
нацистов-насильников, 
просто изуверов, разма-
хивающих над головами 
портретами Бандеры. И 
пришел час расплаты! Кара 
судебная опустилась на ея 
голову с приговором - 5 лет 
лишения свободы за 3 лай-
ка. Ну и штраф - в переводе 
на наши деньги немногим 
более 30 тысяч рублей.

Журналисты на Украи-
не поспешили отметить, 
что судья совершил очень 
гуманный поступок - дал 
пенсионерке срок, близ-
кий к минимальному. А 
мог бы раскрутить на всю 

катушку. Страшно 
подумать, а если 
бы она поставила 5 

лайков, тогда что? 
Расстрел с кон-

фискацией?
Ч а с т н о е 

лицо в част-
ной соцсети 
даже не вы-
сказало, а 
практически 

незаметно выразило свое 
частное же мнение, нажав 
на кнопку «нравится» - 
большой палец вверх, и 
этим самым вдруг совер-
шило что? Госизмену? Ну 
бред же, чистый бред… 
Если не допустить один 
вариант - что Зеленский 
теперь уже и бабушек бо-
ится, уже и в них видит 
опасность своей власти. 
Зато Запад не устает при-
творяться, как он восхи-
щен украинской демокра-
тией.

Право слово, даже в 
самодержавной царской 
России с таким предме-
том, как демократия, было 
получше, чем на нынеш-
ней Украине. Помните 
про ту, дореволюционную 
бабушку, которая украла 
чайник? Ее защищал зна-
менитый адвокат Плевако.

- Все вытерпела, все 
преодолела Россия, толь-
ко крепла и росла от ис-
пытаний. Но теперь… 
Старушка украла старый 
чайник ценою в 30 копе-
ек, - Плевако, рассказав-
ший присяжным чуть ли 
не всю историю, в этом 
месте сделал паузу и про-
должил: - Этого Россия 
уж, конечно, не выдер-
жит, от этого она погиб-
нет безвозвратно.

Присяжные тогда еди-
ногласно оправдали ту 
подсудимую.

Для нынешней бабушки 
на Украине не нашлось ни 
таких адвокатов, ни нор-
мальных судей, ни даже 
совестливых присяжных. 
Зато заклевать старушек 
охотников вагон и малень-
кая тележка. А если по-
хорошему речь вести, то 
и всех этих «друзей», кото-
рые донесли на бабушку, 
надо бы отправить к ней 
за решетку. Просто за то, 
что пользовались запре-
щенной соцсетью. А отку-
да они тогда смогли узнать 
про ее преступление?

То-то.

Пять лет за три 
лайка в соцсети

 ■ НУ И НУ!
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Светлана 
ЛИСИЦЫНА
(«КП» - Ростов»),
Ангелина 
ШАРЫПОВА

11 сентября в ху-
торе Красный Де-
сант (Ростовская об-
ласть) ученик 9-го 
класса - 15-летний 
Николай (имя изме-
нено. - Ред.) - явил-
ся в школу в маске и 
с ножом. С криками 
бросился на первых, 
кто встал на его пу-
ти. Это оказались 
родители учеников и 
бабушка-вахтер.

- Хорошо, что в 
коридоре было мно-
го взрослых, - рас-
сказывают сейчас в 
школе. - Тогда толь-
ко заходили на-
чальные классы, 
много отцов бы-
ло, которые де-
тей привели. Из 
охраны-то у нас 
только сменные 
бабушки-вахтер-
ши. Мы сначала 
думали, что это 
наркоман какой-
то зашел левый, 
а оказалось, что 
наш, Коля из де-
вятого.

Когда он при-
шел, на нем бы-
ла маска. Вахтер-
ша попросила ее 
снять, тогда он 
сказал, что у не-
го с собой нож. 
После этого один из 
мужчин заступился за 
нее, а Коля и правда 
нож достал и начал 
колоть!

Из школьников 
никто не пострадал, 
но ранены оказа-
лись четверо взрос-
лых (двое учителей, 

женщина-вахтер и 
тот самый мужчина, 
который первым пре-
градил дорогу, - Ва-
силий Зейбель).

Когда началась 
борьба и другие 
взрослые прибежали 
на помощь, именно 
Василий смог ото-
брать нож.

63-летний Зейбель 
летом работал охран-
ником в местном дет-
ском лагере. В апреле 
он потерял жену, но 
старался держаться и 
во всем помогать сы-
ну, его жене и двум 
внучкам. На днях у 
него как раз начался 
отпуск, поэтому он 
предложил отвести 
внучку-первокласс-
ницу в школу. В этот 

момент все и случи-
лось.

- Дядя начал отби-
рать нож, и парень 
изрезал ему руки, - 
рассказывает о слу-
чившемся племянник 
Василия Эдуардови-
ча, Александр. - И 
потом еще три раза 

ударил его ножом в 
спину. Я сам почти в 
это же время пришел, 
своих детей привел, 
но борьба уже закон-
чилась. Родители и 

учителя скрутили 
этого парня.

Вижу, дядю 
кладут в скорую, 
всего в крови! Но 
держался молод-
цом, даже пошу-
тить с врачами 
успел. Говорят 
раны, слава богу, 
не опасные.

А парня этого 
еще не увезли на 
тот момент. Он 
хоть и школьник, 
но здоровый та-
кой, я вообще 
сначала подумал, 
взрослый мужик.

Его всего тряс-
ло, что-то бормо-
тал. Потом уже 

подъехали полицей-
ские и родители, ко-
торые скопом держа-
ли его, передали им.

Пока это только 
неофициальная вер-
сия, в школе говорят, 
целью подростка бы-
ла одна из учитель-
ниц.

- Она ему трой-
ки ставила. У него, 
видимо, была оби-
да. Сам он учился 
неплохо, но вот с 
ней - конфликт. Но 

и сам Коля стран-
ный. У него вроде 
диагноз, связанный 
с психическим рас-
стройством. Тихий, 
но по лицу казалось, 
что он, скажем так, с 
тараканами в голове. 
Но какой-то агрес-
сии от него раньше не 
было, - вспоминают 
знакомые Николая.

О нем пока извест-
но немного. Жил с 
бабушкой (где роди-
тели, пока не ясно). 
Мало с кем дружил, 
возможно, страдает 
врожденным заболе-
ванием. Ему предсто-
ит психиатрическая 
экспертиза.

Заведено уголовное 
дело по статье «поку-
шение на убийство».

Тем временем идут 
проверки в школе. 
Насчет физической 
охраны уже все по-
нятно - на входе лишь 
бабушка-вахтер. А 
вот что с экстрен-
ным оповещением 
или кнопкой опера-
тивного вызова по-
лиции?

В данном случае, 
судя по всему, под-
могу вызывали по 
телефону.

- В соответствии с 
действующим зако-
нодательством пере-
дача сигнала допу-
скается по тревожной 
кнопке в подразде-
ления войск нацио-
нальной гвардии или 
в систему обеспече-
ния вызова экстрен-
ных оперативных 
служб по единому 
номеру «112», - пока 
прокомментировали 
в местном минобре, 
уточнив: вахтер зво-
нил 112.

Насколько быстро 
это сработало, сейчас 
выясняется…
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Как обстоят дела с безопасностью в школе, сейчас проверяется.

t.m
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Фото со странички напавшего 
в социальной сети. В этой же маске 

он совершил нападение.
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Василий Зейбель 
смог отобрать нож, 

несмотря на ранения.

Больше 
фото, видео 

и подробностей 
по теме - на сайте KP.RU

Дедушка первоклассницы 
закрыл учеников от напавшего 
с ножом неадеквата
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благоВеЩенсК

безоговорочный лидер
На выборах губернатора Амурской области победил дей-

ствующий глава региона Василий Орлов. По результатам 
подсчета 100% бюллетеней, отданных за кандидатов, он на-
брал 82,38%, или 192 134 голоса.

Представитель КПРФ бизнесмен Борис Белобородов оказал-
ся на втором месте с 7,9% голосов, выдвинутого «Справедли-
вой Россией – за правду» Евгения Завгороднего поддержали 
3,59% проголосовавших избирателей.

Всего в выборах губернатора Амурской области приняли 
участие 228 988 человек - это 38,62% от общего числа изби-
рателей, зарегистрированных в регионе на 1 июля 2023 года.

ВлаДИВостоК

больше полумиллиона 
избирателей

В Приморье также завершились выборы губернатора. Комиссии 
подсчитывают голоса, но предварительные итоги уже известны. 

Согласно информации краевой избирательной комиссии было 
отработано 94% бюллетеней. Результаты показали, что лидиру-
ющую позицию занимает Олег Кожемяко, которого выбрали 
72,97% жителей. Второе место досталось Инне Кошелевой – за 
нее отдали голоса 9,75%, третье место – Александру Андони 
(5,98%), на четвертой позиции оказался Кирилл Рудюк (4,63%), 
а на последней – Денис Ковалев (3,85%).

Явка избирателей достигла 43,17%, то есть 620 395 примор-
цев. Как отметила председатель избирательной комиссии 
края Татьяна Гладких, в 2018 году количество прибывших 
составило 39,57%.

яКутИя

«получить доверие во 
второй раз сложнее»

Нынешний глава республики Саха (Якутия) Айсен Николаев 
победил на выборах с результатом 75,81% голосов. Явка на го-
лосовании в республике составила 48,4%, или 313 281 человек. 

- Получить доверие избирателей во второй раз сложнее, 
ведь люди оценивают дела, которые сделаны на посту главы 
крупнейшего региона страны. Спасибо всем, кто снова под-
держал меня! Ваше доверие дает мне уверенность и силы 
трудиться во благо родной Якутии, - сказал Айсен Николаев.

магаДан

снова на пост
Губернатора выбрали и в Магаданской области. По предва-

рительным данным избирательной комиссии области, Сергей 
Носов набрал 72,39% голосов, галочку в бюллетене за него 
поставили 24,5 тысячи человек. Всего в голосовании приня-
ли участие почти 34 тысячи человек, или 35,09% от общего 
числа избирателей. 

Сергей Носов – нынешний глава региона. Пост он занял в 
2018 году. До этого с 2012 по 2018 год трудился в должности 
главы Нижнего Тагила. Около полугода в 2012 году работал 
вице-губернатором Свердловской области.

ХабароВсК

явка меньше, 
кандидатов больше

В Единый день голосования в Хабаровске выбирали мэ-
ра города. Изначально должность мэра заинтересовала 13 
кандидатов, но до голосования дошла лишь половина – семь 
человек. Были представлены как самовыдвиженцы, так и пред-
ставители политических партий. В этом году своего кандидата 
не представила лДПР, поддержав кандидатуру нынешнего мэра. 

После обработки 100% бюллетеней определился лидер - 
действующий глава Хабаровска Сергей Кравчук. Он набрал 
45,42% (51 791 голос). Второе место занял Михаил Сидо-
ров - 33,20% (37 856 голосов), замыкает тройку Александр 
Чупров - 9,58% (11 233 голоса).

Явка составила 26,66%, или 114 157 человек. К слову, в 
2018 году явка достигла 31,69%. 

Подготовили Юрий ГАФАРОВ («КП» - Благовещенск»), 
Павел САХАРОВСКИЙ («КП» - Владивосток»), Михаил 

ГОРОХОВ («КП» - Якутия»), Оксана ШЕМЕТОВА, 
Александра ШОПЕНКО («КП» - Хабаровск»). 

 ■ ДальнеВосточнЫЙ ЭКспресс 

Владивосток снова стал точкой 
притяжения для бизнесменов, 
представителей власти, полити-
ков и новаторов. VIII Восточный 
экономический форум по тра-
диции прошел в стенах ДВФУ и 
продлился с 10 по 13 сентября. На 
выходных здесь ярко и с разма-
хом представили Улицу Дальнего 
Востока и уже успели заключить 
первые соглашения, а в понедель-
ник с самого утра стартовали сес-
сии, конференции и презентации 
проектов.

Золото 
И ДВуХметроВЫе КрабЫ

ВЭФ уже не представить без 
выставки «Улица Дальнего Вос-
тока», на которой все регионы 
презентовали свои уникальные 
проекты. В этом году Примор-
ский край подключил креатив 
на полную - гостей и участни-
ков ждали показ мод, караоке, 
мастер-класс по плетению маски-
ровочных сетей и многое другое.

Здесь даже нашлось развлече-
ние для ценителей искусства. В 
павильоне Приморского края 
можно было встретиться с нео-
бычными и красочными «Стран-
ствующими куклами господина 
Пэжо» и окунуться в атмосферу 
уличного театра. Также посетите-
ли смогли вместе с преподавате-
лями и студентами Приморского 
художественного колледжа запе-
чатлеть в рисунке Японское море.

Гости форума получили новые 
знания по истории и культуре 
Приморья, сыграв в настольные 
игры «Приморские бирюльки» и 
«Хасанские бои».

Внести свой вклад в победу 
предстояло каждому, кто посе-
тил патриотическую площадку 
«Плетение маскировочных се-
тей». «Волонтеры культуры» по-
могали научиться этому неслож-
ному, но очень нужному ремеслу.

Запланирована была и презен-
тация патриотического проекта 
«Молодые драматурги Примо-
рья». Начинающие авторы на-
писали десять пьес, героями ко-
торых стали участники СВО, их 
родные и близкие.

В павильоне Амурской области 
люди учились оказывать первую 
помощь пострадавшим, а у Ма-
гадана каждый желающий мог 
попробовать отмыть золото в 
специальном лотке. Кроме того, 
Магадан в этом году приехал с ма-
монтом из железа, украшенным 
различными запчастями, даже его 
глаза были выполнены из шесте-

ренок. А Камчатка привезла с со-
бой огромного краба, примерно 
1,5-2 метра в ширину. Говорят, 
когда-то такие здоровяки дей-
ствительно ходили по земле.

Вдоль набережной выставили 
фотографии конкурса «Человек 
труда. РФ», а неподалеку у пави-
льона Амурской области людям 
на память выбивали монетки в 
честь 50-летия БАМа и165-летия 

региона. А любителям пернатых 
«Дом сокола» показал прекрас-
ных кречетов. Кстати, 10 сентября 
стартовал первый Международ-
ный форум «День сокола». Одна 
из ключевых задач мероприятия 
- принятие рамочной деклара-
ции о намерениях по сохране-
нию популяции кречета странами 
ареала вида. Документ определит 
важнейшие векторы работы, на-
правленной на сохранение и при-
умножение популяции редкого 
пернатого хищника, численность 
которого сокращается вследствие 
потери, деградации и фрагмента-
ции мест обитания, истощения 
кормовой базы, браконьерства, 
нелегального оборота птиц.

мЫ К Вам 
прИеХалИ на ВЭФ

Участие в форуме приняли де-
легации из Китая, КНДР, Лаоса, 
Мьянмы, Вьетнама, Сингапура, 
Филиппин, Индии, Монголии, 
Белоруссии и Казахстана. Пре-
зидент России Владимир Путин 
посетил мероприятие 11 и 12 
сентября. Главе страны пред-
стояло провести совещание 
по реализации программ раз-
вития дальневосточных горо-

дов. Владивосток, конечно же, 
входит в этот список, а также 
Биробиджан, Хабаровск и Бла-
говещенск. На этом совещании 
подвели итоги 10-летней работы 
в рамках поручений президента 
по развитию регионов Дальнего 
Востока.

Кроме того, Владимир Вла-
димирович уделил внимание 
вопросам строительства му-
зейного и театрально-образова-
тельного комплекса. Причем не 
только дальневосточного, но и 
во всей Российской Федерации. 
Отдельно была запланирована 
беседа с губернатором Примо-
рья Олегом Кожемяко.

Одним из главных иностран-
ных гостей на форуме стала ви-
це-президент Лаоса Пани Ят-
хоту. Собственно, она вместе с 
Владимиром Путиным приняла 
участие в пленарном заседании, 
которое прошло 12 сентября. 
Также президент встретился и с 
вице-премьером Госсовета Ки-
тая Чжаном Гоцином, который 
находился с визитом во Владиво-
стоке и принял участие в работе 
форума.

Свыше 60 мероприятий про-
шло в рамках основной деловой 
программы ВЭФ. Ее сессии раз-
делили на шесть тематических 
блоков: «Международное со-
трудничество в изменившемся 
мире», «Логистика перемен», 
«Дальний Восток за 10 лет. Что 
получилось и что нужно сде-
лать?», «Технологическое разви-
тие как гарантия суверенитета», 
«Дальний Восток будущего», 
«Образование и воспитание как 
основа независимости».

13 сентября, в последний 
день ВЭФ, состоялись меро-
приятия Молодежного ВЭФ, в 
рамках которого гости сессий 
обсудили перспективы развития 
ИТ-бизнеса и молодежное со-
трудничество с представителя-
ми других стран, волонтерские 
инициативы и вопросы патри-
отического воспитания. 

Есть ли предел 
у наших 
возможностей?
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14.09.2023 Дальний Восток: картина недели

Яркие номера порадовали зрителей.

Впереди множество 
деловых встреч.

Екатерина МАКСИМОВА 
(«КП» - Владивосток»)

ВЭФ - 2023 во 
Владивостоке расширяет 
горизонты для бизнеса.

Конечно же, в центре 
событий оказалась и «Комсомол-
ка». В Корпусе Б находится наша 
радиостудия, ведущие общаются 
с важными гостями мероприятия 
и вещают самые свежие новости 
с утра до вечера.  

«КОМСОМОЛКА» НА ВЭФ - 2023
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Когда с трапа самолета в Хабаров-
ске 8 августа 2013 года сошел ске 8 августа 2013 года сошел глава глава 
МЧС России Владимир ПучковМЧС России Владимир Пучков, ста-, ста-
ло понятно - все слишком серьезно. ло понятно - все слишком серьезно. 
Прямым ходом он направился на Прямым ходом он направился на 
набережную, чтобы своими глазами набережную, чтобы своими глазами 
оценить обстановку на реке, и кон-оценить обстановку на реке, и кон-
статировал: «Не зря Амур называют статировал: «Не зря Амур называют 
батюшкой». Уже на следующий день батюшкой». Уже на следующий день 
в крае объявили чрезвычайную си-в крае объявили чрезвычайную си-
туацию - еще бы, ведь по прогнозам туацию - еще бы, ведь по прогнозам 
вода могла подняться уже до 650-680 вода могла подняться уже до 650-680 
сантиметров при историческом мак-сантиметров при историческом мак-
симуме в 642 сантиметра в 1898 году!симуме в 642 сантиметра в 1898 году!

Работа закипела вовсю, ситуацию Работа закипела вовсю, ситуацию 
взяли на контроль высшие эшелоны взяли на контроль высшие эшелоны 
власти, пошли разговоры об эваку-власти, пошли разговоры об эваку-
ациях, спасении, дамбах, выплатах ациях, спасении, дамбах, выплатах 
людям. На берег повезли мешки людям. На берег повезли мешки 
с песком, судоходство объявило о с песком, судоходство объявило о 
подготовке дополнительных плав-подготовке дополнительных плав-
средств для эвакуации людей. Не-средств для эвакуации людей. Не-
прошибаемыми тогда были только прошибаемыми тогда были только 
дачники с левого берега - уезжать и дачники с левого берега - уезжать и 

бросать урожай и огороды бросать урожай и огороды 
они не собирались, в один го-они не собирались, в один го-
лос твердили - уже было наводне-лос твердили - уже было наводне-
ние в лохматых годах, ну подтопит ние в лохматых годах, ну подтопит 
немного, переживем.немного, переживем.

Начали открывать пункты времен-Начали открывать пункты времен-
ного размещения людей, вода могла ного размещения людей, вода могла 
зайти в город, на улицы Юнгов и Ре-зайти в город, на улицы Юнгов и Ре-
месленную и, конечно, на саму на-месленную и, конечно, на саму на-
бережную. Знаменитый утес защи-бережную. Знаменитый утес защи-
щали притопленные баржи, дамбы щали притопленные баржи, дамбы 
все росли, но в итоге кое-где давали все росли, но в итоге кое-где давали 
течи. К 20-м числам августа вода течи. К 20-м числам августа вода 
уже практически полностью скрыла уже практически полностью скрыла 
Большой Уссурийский, люди, до по-Большой Уссурийский, люди, до по-
следнего надеявшиеся, что вот-вот следнего надеявшиеся, что вот-вот 
стихия отступит, и пережидавшие стихия отступит, и пережидавшие 
на чердаках и крышах, сдались - их на чердаках и крышах, сдались - их 
эвакуировали на большую землю.эвакуировали на большую землю.

Левый берег захватила вода, здесь Левый берег захватила вода, здесь 
стало тихо, лишь звуки быстрого стало тихо, лишь звуки быстрого 
течения монотонно обжигали слух. течения монотонно обжигали слух. 
А по эту сторону Амура царил хаос А по эту сторону Амура царил хаос 
- вода размывала мешки с песком, - вода размывала мешки с песком, 

население, военные, спасатели - да 
все - работали круглосуточно, чтобы все - работали круглосуточно, чтобы 
защитить город от бедствия. ПВРы защитить город от бедствия. ПВРы 
были переполнены, тысячи людей были переполнены, тысячи людей 
остались без своих домов - поселки остались без своих домов - поселки 
ушли под воду, деваться народу было ушли под воду, деваться народу было 
больше некуда.больше некуда.

Уже к 23 августа на набережную Уже к 23 августа на набережную 
никого не пускали, ускорившее-никого не пускали, ускорившее-
ся в четыре раза течение Амура ся в четыре раза течение Амура 
грозило размыть укрепление, без грозило размыть укрепление, без 
остановки работали пожарные остановки работали пожарные 
насосы, воду откачивали, но она насосы, воду откачивали, но она 

все наступала. Апогеем стал мо-
мент ухода под воду нескольких мент ухода под воду нескольких 
городских улиц в микрорайоне городских улиц в микрорайоне 
Прибрежном, дамбу там прорвало. Прибрежном, дамбу там прорвало. 
Первые этажи в домах на улицах Первые этажи в домах на улицах 
Юнгов и Ремесленной стояли в Юнгов и Ремесленной стояли в 
воде по самые окна. Людей пере-воде по самые окна. Людей пере-
правляли на лодках.правляли на лодках.

4 сентября 2013 года уровень Аму-4 сентября 2013 года уровень Аму-
ра у Хабаровска достиг пиковой от-ра у Хабаровска достиг пиковой от-
метки в 808 сантиметров. Такого не метки в 808 сантиметров. Такого не 
ожидал никто. После этого вода по-ожидал никто. После этого вода по-
шла на спад.шла на спад.

Когда с трапа самолета в Хабаров-Когда с трапа самолета в Хабаров-
ХАБАРОВСК

Вода всегда возвращается

Словно насытившись Хабаровском и оставив после себя лишь разру-
шения, гребень паводка пошел на Комсомольск. По городу в месяц 
- кажется, таков был план уничтожения у стихии. В сентябре вода 

начала атаковать Город юности, а все ведомства и спецы полетели туда.
Комсомольск-на-Амуре к катастрофе готовился, шансов избежать 

удара у него не было - русло зажато меж сопок, вода в любом случае под-
нимется. Так и случилось - уровень рос на глазах. Словно стараясь догнать 
течение, над Амуром загудели стаи больших вертолетов, в Комсомольск 

перебросили МЧС и военных. На стадионах в 
городе поставили технику, к паводку подготови-
ли лодки, катера, с каждым часом группировки 
борцов наращивались.

Первой со своей задачей не справилась дамба 
в поселке Молодежном, людей пришлось опе-
ративно вывозить. Второй на очереди оказалась 
дамба у Менделеева, а потом и у Хорпинского. 
История с эвакуацией повторилась.

В серьезной опасности оказался сам город, 
его центр, там мылкинская дамба могла не вы-
держать, и тогда - крах. Вода размыла ее ос-
новательно, из четырехметровой дамбы стала 
шириной лишь в полтора метра. Если бы вода 

продолжила свой натиск, беды было бы не миновать. Люди с замира-
нием сердца смотрели на обстановку, боялись уснуть, прислушивались 

к громкоговорителям спасателей, по возможности - эвакуировались.к громкоговорителям спасателей, по возможности - эвакуировались.

КОМСОМОЛЬСК-НА-АМУРЕ

Вода отступила так же быстро, как и атаковала. Теперь 
на пути у Амура стоял Николаевский район. Сам город на пути у Амура стоял Николаевский район. Сам город 
стоит на возвышенности, там таких потерь не было, а стоит на возвышенности, там таких потерь не было, а 
вот прибрежные поселки сильно пострадали. Особенно вот прибрежные поселки сильно пострадали. Особенно 
Маго. К приходу воды в Николаевск силы у спасателей Маго. К приходу воды в Николаевск силы у спасателей 
и военных были уже на критическом исходе, но никто и военных были уже на критическом исходе, но никто 
не сдавался, на кону было население, люди нуждались не сдавался, на кону было население, люди нуждались 
в помощи спецов. Гребень паводка здесь встретили в помощи спецов. Гребень паводка здесь встретили 
достойно, дамбы выдержали, большую часть поселка достойно, дамбы выдержали, большую часть поселка 
отстояли.отстояли.

Ущерб от наводнения в 2013 году в Хабаровском крае, ЕАО Ущерб от наводнения в 2013 году в Хабаровском крае, ЕАО 
и Приамурье оценили в 500 миллиардов рублей.и Приамурье оценили в 500 миллиардов рублей.

НИКОЛАЕВСК-НА-АМУРЕ

Жители Приморского края пережи-
вают тайфуны с завидной регулярно-вают тайфуны с завидной регулярно-
стью. За всю историю наблюдений – с стью. За всю историю наблюдений – с 
начала 20 века – мощнейшим названа начала 20 века – мощнейшим названа 
«Эмма», что ударила по региону в сен-«Эмма», что ударила по региону в сен-
тябре 1956-го, а через 33 года звание тябре 1956-го, а через 33 года звание 
пыталась отобрать «Джуди». Пролив-пыталась отобрать «Джуди». Пролив-
ные дожди даже прервали сообщение ные дожди даже прервали сообщение 
по Транссибу. по Транссибу. 

И все же между мощными циклона-И все же между мощными циклона-
ми, как правило, приморцам давали ми, как правило, приморцам давали 
перерыв в два-три года. С 2020 года перерыв в два-три года. С 2020 года 
циклоническая активность будто уси-циклоническая активность будто уси-
лилась – это заметили и синоптики. лилась – это заметили и синоптики. 

3 сентября 2020-го «Майсак» уда-3 сентября 2020-го «Майсак» уда-
рил по юго-западу региона, где по-рил по юго-западу региона, где по-
страдали 70 муниципалитетов, более страдали 70 муниципалитетов, более 
150 тысяч человек остались без света, 150 тысяч человек остались без света, 
погибли три человека. В селе Лукья-погибли три человека. В селе Лукья-
новка Шкотовского района местного новка Шкотовского района местного 

жителя придавило деревом. Еще одно жителя придавило деревом. Еще одно 
ЧП произошло в Уссурийском заливе, ЧП произошло в Уссурийском заливе, 
когда стихия выбросила на отмель когда стихия выбросила на отмель 
плавкран «Черноморец-34», погибли плавкран «Черноморец-34», погибли 
два матроса. Ветер тогда достигал 43 два матроса. Ветер тогда достигал 43 
метров в секунду. метров в секунду. 

В августе 2021 года подтопил пляжи В августе 2021 года подтопил пляжи 
в бухтах Новик, Труда, в Ливадии и в бухтах Новик, Труда, в Ливадии и 
Безверхово тайфун «Лупит». Тогда по-Безверхово тайфун «Лупит». Тогда по-
везло, что до Приморья дошли лишь везло, что до Приморья дошли лишь 
отголоски тайфуна. отголоски тайфуна. 

В сентябре 2022-го пришел «Хин-В сентябре 2022-го пришел «Хин-
намнор», названный супертайфуном. намнор», названный супертайфуном. 
Его мощность превысила все тайфуны Его мощность превысила все тайфуны 
за последние 50 лет. Первый удар был за последние 50 лет. Первый удар был 
по Ольгинскому району, пострада-по Ольгинскому району, пострада-
ло село Тимофеевка, сошедший сель ло село Тимофеевка, сошедший сель 
уничтожил ряд частных домов и по-уничтожил ряд частных домов и по-
губил ребенка. За неделю он разрушил губил ребенка. За неделю он разрушил 
64 моста, подтопил 2400 домов, от-64 моста, подтопил 2400 домов, от-

резанными резанными 
от транспор-от транспор-
та оказались та оказались 
более 60 насе-более 60 насе-
ленных пунктов. ленных пунктов. 
Всего погибло восемь 
человек. человек. 

Лето 2023 года вооб-Лето 2023 года вооб-
ще будто заколдовали. 
Конкретного циклона 
не выделить, тайфу-не выделить, тайфу-
ны KHANUN, LAN и 
другие приходили друг 
за другом. За август 
выпало 15 тысяч миллиметров осад-выпало 15 тысяч миллиметров осад-
ков. В начале месяца затопило более ков. В начале месяца затопило более 
пяти тысяч жилых домов, а в конце пяти тысяч жилых домов, а в конце 
августа очередные удары непогоды августа очередные удары непогоды 
и вовсе сносили частные постройки. и вовсе сносили частные постройки. 
Людей несколько дней эвакуировали Людей несколько дней эвакуировали 

из зон подтоплений, несколько дамб из зон подтоплений, несколько дамб 
не выдержали. Потоки воды уничто-не выдержали. Потоки воды уничто-
жили базы отдыха, выносили яхты на жили базы отдыха, выносили яхты на 
берег. Общий ущерб региона достиг 10 берег. Общий ущерб региона достиг 10 
миллиардов рублей.  Половина всего миллиардов рублей.  Половина всего 
урожая края уничтожена.урожая края уничтожена.

ПРИМОРСКИЙ КРАЙ

Наводнения на Наводнения на 
Дальнем Востоке Дальнем Востоке 
становятся недоброй становятся недоброй 

традицией.традицией.

все наступала. Апогеем стал мо-все наступала. Апогеем стал мо-

14.09.2023 Дальний Восток: страницы истории
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Хабаровчане хорошо знакомы с 
особенностями местного климата, 
поэтому никто из местных жите-
лей не хотел бы встречать зиму в 
квартире, которая не отапливает-
ся. Поэтому на территории города 
продолжают приводить в порядок 
и модернизировать тепловые се-
ти, согревающие разные районы 
столицы.

На финишной прямой находятся 
работы на участке тепломагистра-
ли ТМ-17 по улице Панфиловцев. 
Тепломагистраль важна для жи-
телей Южного микрорайона, ко-
торых она обеспечивает теплом, 
поэтому после выявления техни-
ческих повреждений специалисты 
СП «Хабаровские тепловые сети» 
взялись за реконструкцию объек-
та. Общая протяженность работ 

на монтируемом трубопроводе 
составляет 845 метров. Работы 
ведутся с середины июня, и на 
сегодняшний день осталось за-
вершить около 50 метров.

- В рамках программы по сни-
жению тепловых потерь было 
принято решение не ограничи-
ваться частичной заменой лот-
ков, а произвести полную заме-
ну всех конструкций: от лотков 
до неподвижных опор. Одна из 
важных мер - изменение уклонов, 
чтобы вода не застаивалась в 
лотках, а уходила в дренажную 
систему. Комплексный подход 
позволит обезопасить участок 
на следующие 20-25 лет, - пояс-
нил Антон Чупов, заместитель 
главного инженера СП «Ха-

баровские тепловые сети».
Как рассказал мастер компа-

нии-подрядчика ООО «Алькад» 
Вячеслав Волков, свои коррек-
тивы в работу внесли погодные 
условия, что стало серьезным 
препятствием для соответствия 
плановому графику.

- В период дождей вода смыва-
ет все к нам в траншею. Мы уста-
навливаем лотки, их смывает во-
дой, после чего нам приходится 
откачивать воду и делать работу 
заново, - рассказал специалист.

Чтобы нагнать отставание по 
срокам, на объекте ежедневно 
трудятся порядка 20 человек и 
шесть единиц техники. Сегодня 
удалось вновь войти в график, 
поэтому компания, как и ранее, 

планирует завершить монтаж тру-
бопровода до начала опрессовоч-
ной кампании, чтобы полностью 
сдать объект к концу сентября. 
В общей сложности работы на 
объекте обошлись в 67 миллио-
нов рублей.

Точно так же, к концу сентя-
бря, обещают представить в 
готовом виде участок по улице 
Запарина. Теплотрасса питает 
Кировский и Центральный рай-
оны города, поэтому никакие 
отставания от графика здесь 
неприемлемы - реконструкция 
трубопровода и замена трубы 
диаметром 1000 миллиметров 
проходит в срок.

По заявленному изначально 
плану объем работ составлял 

575 метров, но уже в процессе 
выяснилось, что необходимо про-
кладывать еще 50 метров. Тем не 
менее на продуктивности специ-
алистов это не сказалось, хотя 
были и определенные трудности, 
снова связанные со стихией.

- Сложности заключались при 
работе в стесненных условиях - 
проблемы доставляли углы и по-
вороты на нижних участках. Идет 
сильный уклон дороги, что привело 
к изменению профиля, поэтому 
мы также заливали новую камеру. 
Сильные дожди привели к затопле-
нию траншеи и обвалу рельефа, 
из-за чего постоянно приходилось 
заниматься очисткой и просуши-
ванием. Когда идет обтяжка изо-
ляции трубопровода, то изоляция 
не должна быть влажной, поэтому 
уходило немало времени, чтобы 
все просушить, - рассказал Миха-
ил Молибога, инженер первой 
категории СП «Хабаровские 
тепловые сети».

Вместе с благоустройством на 
объект заложено 82 миллиона 
рублей.

Промежуточные итоги ремонт-
ной кампании СП «ХТС» внушают 
оптимизм. Отставаний по срокам 
не предвидится ни на одном из 
объектов, а где-то работы были 
выполнены даже с сильным опе-
режением. До конца года общая 
протяженность замененных по 
городу теплосетей достигнет по-
рядка семи километров, а коли-
чество установленной теплоизо-
ляции составит около четырех 
километров.

� ЭТО ПОЛЕЗНО ЗНАТЬ

Комсомольский НПЗ (вхо-
дит в нефтеперерабатываю-
щий комплекс НК «Роснефть») 
удостоен четырех Гран-при по 
итогам регионального этапа 
конкурса «Российская орга-
низация высокой социальной 
эффективности» 2023 года.

Придерживаясь принципов 
социальной ответственности, 
«Роснефть» традиционно уде-
ляет особое внимание созда-
нию благоприятной социаль-
ной среды на предприятиях и в 
регионах своего присутствия. 
Компания предоставляет со-
трудникам дополнительную 
социальную защиту, оказывает 
содействие профессионально-
му росту, а также способствует 
социально-экономическому 
развитию регионов.

В этом году Ком-
сомольский НПЗ 
удостоен дипло-
ма I степени в 
н о м и н а ц и и , 
представлен-
ной впервые - 
«За поддерж-
ку работников 
многодетных 
родителей и их 
детей в орга-
низациях про-
изводственной 
сферы» а также 
Гран-при в но-
минациях: «За 
с о з д а н и е 
и развитие 
р а б о ч и х 
мест в орга-

низациях производственной 
сферы», «За развитие кадрово-
го потенциала в организаци-
ях производственной сферы», 
«За развитие социального 
партнерства в организациях 
производственной сферы», 
«За лучшие условия труда 
работникам в организациях 
производственной сферы».

Социальный пакет, ко-
торый действует на КНПЗ, 
предоставляет работникам 
широкие возможности. На-
пример, заводчане пользуют-

ся услугами 
доброволь-
ного меди-
ц и н с к о г о 
страхования, 
получают пу-

тевки в россий-
ские здравницы 
для себя и сво-
их детей. Со-

т р у д н и к и , 
имеющие 
трех и бо-
лее детей, 
ежегодно 

получают материальную по-
мощь.

Работникам КНПЗ так-
же доступна корпоративная 
программа ипотечного кре-
дитования, компенсация 
найма жилья. Дополнитель-
ные программы действуют 
для молодых специалистов, 
для заводчан, выходящих на 
заслуженный отдых, доступна 
корпоративная пенсия. Под-
держиваются занятия спортом.

На заводе действуют эф-
фективные программы про-

фессионального и личност-
ного развития персонала, 
адаптационные курсы для 
молодых специалистов, 
программа наставниче-
ства, система непрерывно-
го образования «школа-вуз-
предприятие».

Предприятие внедряет ин-
новационные технологии ох-
раны труда, совершенству-
ет систему индивидуальной 
ответственности и контроля 
соблюдения требований без-
опасного производства работ.

Комсомольский НПЗ -Комсомольский НПЗ - 
победитель краевого этапа Всероссийского победитель краевого этапа Всероссийского 
конкурса социальной эффективностиконкурса социальной эффективности

Дожди - не помехаДожди - не помехаКомпания «Хабаровские 
тепловые сети» продолжает 
ремонт тепломагистралей 
согласно срокам

14.09.2023 Люди дела
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Кроме того, политики и бизнесмены общались 
друг с другом и, конечно же, искали партнеров для 
сотрудничества. Например, мэр Владивостока Кон-
стантин Шестаков подписал с президентом FESCO 
соглашение о благоустройстве территории Токарев-
ского маяка. В рамках благоустройства территории 
Токаревской Кошки планируется восстановление 
разбитой территории у самого маяка, создание про-
гулочной зоны с освещением, местами отдыха и 
малыми архитектурными формами. А в самый пер-
вый день ВЭФ соглашение подписали в павильоне 
Амурской области. Правительство данного региона 
поможет в продвижении инновационных медицин-
ских проектов, которые разработали в Амурской 
государственной медакадемии. Власти оценили 
умный брелок в виде сердца. Если поднести его к 
смартфону, например, во время экстренной ситу-
ации, в нем автоматически запустится страница 
цифрового сервиса с руководством по оказанию 
первой помощи. И это лишь малая часть удиви-
тельной истории под названием ВЭФ.

 ■ проДолженИе темЫ

есть ли предел у 
наших возможностей?

Ученые Национального на-
учного центра морской био-
логии имени А.В. Жирмун-
ского ДВО РАН (ННЦМБ 
ДВО РАН) обеспокоены. 
Оказалось, после мощных 
паводков в Приморье вода в 
Амурском заливе стала пре-
сной. Чем это чревато? По 
мнению специалистов, яв-
ление может привести к не-
достатку корма для молоди 
корюшки и наваги. 

Специалисты центра 
морской биологии регу-
лярно мониторят гидро-
логические параметры 
воды в Амурском заливе. 
В августе ученые замети-
ли, что после прошедших 
ливней в поверхностном 
слое воды залива резко сни-
зилась концентрация рас-
творенной соли. 21 августа 
она составляла всего 5,5 про-
милле, 31 августа – около 10 
промилле, при этом площадь 
зоны с опресненной водой 
увеличилась.

- Такой пресный слой воды 
в Амурском заливе во вре-
менном плане у нас отмеча-
ется впервые, - рассказал на-
учный сотрудник лаборатории 

морской биоты ННЦМБ ДВО 
РАН Андрей Бегун.

Одновременно с этим в 
верхних слоях воды до глу-
бины четырех метров ученые 
обнаружили большое коли-
чество фитопланктона (рас-
тительные микроорганизмы) 
и повышенное содержание 

хлорофилла, из-за чего по-
высилась мутность морской 
воды. Началось ее «цвете-
ние». При этом фитоплан-
ктон оказался нетипичным 
для прибрежных морских 
районов (по предположению 
ученых- пресноводным). 
Сейчас они выращивают в 
лаборатории культуру этих 
водорослей, чтобы исследо-
вать их и точно определить 
видовую принадлежность.

В то же время зоопланктон 
(это уже микроскопические 

животные) из поверхност-
ных вод исчез полностью, 
оставшись в основном в 
районе дна. По прогнозам 
ученых, в следующем году 
это может создать проблему 
с кормом для рыб.

По словам старшего на-
учного сотрудника ННЦМБ 
ДВО РАН Валентины Ка-
сьян, значительная разни-
ца плотности соленой и 
опресненной воды может 
помешать зоопланктону 
мигрировать из придонных 

слоев к поверхности залива 
для размножения и пита-
ния в осенний пик разви-
тия. Зоопланктона явно бу-
дет маловато, а это главный 
компонент питания молоди 
прибрежных рыб - это из-
вестные во всем Дальнем 
Востоке корюшка, навага и 
другие. В результате эти ви-
ды могут уйти из Амурского 
залива в другие районы. А 
рыбаки Владивостока мо-
гут остаться без привычного 
улова. 
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Михаил ГОРОХОВ 
(«КП» - Якутия»)

Какие поручения 
дал Владимир 
путин по развитию 
дальневосточных 
городов.

Владимир Путин про-
вел совещание в режи-
ме видеоконференции, 
на котором рассмотрел 
развитие дальневосточ-
ных городов - Якутска, 
Анадыря и Магадана.

Глава государства от-
метил, что нельзя боль-
ше тянуть с окончанием 
строительства Ленского 
моста - нужно включить 
в план социально-эко-
номического развития 
Якутской агломерации 
меры по завершению 
строительства моста 
через реку Лену.

- Об этом мы много 
говорим в последнее 
время; установить срок 
окончания работ, пото-
му что бесконечно тя-
нуть нельзя, мы знаем, 
что такое долгострой, 
и знаем, как меняют-
ся ценовые параметры 
при этом долгострое, - 

сказал Владимир Путин, 
президент России.

Путин также выска-
зался про ужасное со-
стояние отдельных 
участков федеральной 
трассы «Колыма». По 
его мнению, нужен хо-
роший ремонт.

- То, что нам сегодня 
показывали, эти кар-
тинки, да и то, что води-
тели говорят о дорогах, 
- так невозможно про-
должать здесь экономи-
ческую деятельность. 

Кроме того, глава го-
сударства поручил уско-
рить строительство мо-
ста через реку Алдан в 
Якутии.

- Определить кон-
кретные сроки. Эти 
объекты инфраструк-
туры безусловно уси-
лят транспортно-логи-
стические возможности 
Магаданской области и 
Якутии, обеспечат кру-
глогодичное транспорт-
ное сообщение на этих 
территориях.

Завершить расселе-
ние граждан из ава-
рийного жилья в Якут-
ске и Магадане к 2030 
году, признанного та-
ковым на 1 сентября 
текущего года. А также 
завершить строитель-
ство Жатайской судо-
верфи, которую долж-

ны были ввести еще в 
2021 году.

- В случае передачи 
федерального пакета 
акций предприятия в 
собственность региона 
на республику должна 
быть возложена и от-
ветственность за завер-
шение реконструкции 
верфи.

Владимир Путин по-
делился своими вос-
поминаниями про 
посещение Высшей 
школы музыки в Якут-
ске в 1999 году. Он от-
метил, что федеральное 
правительство должно 
взять на контроль за-
вершение строитель-
ства комплекса зданий 
Высшей школы музыки 
в Якутии.

- Предлагаю устано-
вить срок ввода в экс-
плуатацию до 2026 года. 
Действительно помню 
свое посещение этой 
Высшей школы, про-
изводит невероятное 
впечатление, когда смо-
тришь, как это все про-
исходит в тех сложных 
климатических услови-
ях, в которых эта школа 
функционирует.

 ■ по порученИю преЗИДента

«бесконечно тянуть нельзя»
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Амурский 
залив - самое 

доступное место 
для рыбной 

ловли. 

Юрий ГАФАРОВ 

(«КП» - Владивосток») 

потопы, 
прошедшие 
в приморье, 
опресняют 

амурский залив.

Драгоценная 
морская вода

Окончание. Начало читайте на < стр. 7.

14.09.2023 Дальний Восток: чем живет регион

сной. Чем это чревато? По 
мнению специалистов, яв-
ление может привести к не-
достатку корма для молоди 

Специалисты центра 
морской биологии регу-

В августе ученые замети-
ли, что после прошедших 
ливней в поверхностном 
слое воды залива резко сни-
зилась концентрация рас-
творенной соли. 21 августа 
она составляла всего 5,5 про-

хлорофилла, из-за чего по-
высилась мутность морской 
воды. Началось ее «цвете-
ние». При этом фитоплан-
ктон оказался нетипичным 
для прибрежных морских 
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Оксана ШЕМЕТОВА 
(«КП» - Хабаровск»)

Меценат из КНР активно 
помогает бойцам через 
ОНФ Хабаровского края 
и восхищается Россией.

Вот уже второй год хаба-
ровское отделение Общерос-
сийского народного фронта 
активно принимает и пере-
дает всевозможную помощь, 
адресованную бойцам, кото-
рые участвуют в специальной 
военной операции. С един-
ственно искренним жела-
нием внести частичку своей 
заботы, помочь ребятам, за 
это время в штаб приходили 
сотни людей.

Среди них были пенсионе-
ры, готовые отдать послед-
ние гроши, семейные пары, 
занимающиеся мыловаре-
нием или чем-то подобным, 
неравнодушные граждане, 
приносившие самое необхо-
димое. А еще летом в ОНФ 
обратился меценат из со-
седней КНР. За все время 
он передал на нужды бой-
цов немалые средства, на 
которые удалось закупить 
как минимум сотни квадро-
коптеров.

- Нихао, друзья. Рад с ва-
ми познакомиться. Меня 
зовут Ван Цзиньлян. Моя 
мама была меценатом, хо-

тела, чтобы везде был мир. 
Она учила меня помогать 
людям, быть правильным 
человеком. Я часто бываю 
в России, обожаю русские 
народные песни. Знаю про 
спецоперацию на Украине, 
видел по телевизору. На-
родный фронт помогает. Я 
решил помочь, Россия и Ки-
тай - дружба! Я знаю, победа 
будет за нами, - так сказал 
меценат еще в середине лета, 
когда начал помогать рус-
ским бойцам.

Несколько дней назад Ван 
Цзиньлян был в Хабаровске, 
заезжал в отделение ОНФ. 
В эфире стрима Народного 
фронта признался, что любит 
русскую природу и русских 
женщин, а затем спел люби-
мую русскую песню «Катю-
шу». Представители фронта 
из центральной части Рос-
сии пригласили его к себе, 
чтобы вместе, на всю страну, 
исполнить эту композицию.

- Я люблю русский приро-
да, я люблю русский культу-
ра, я люблю русский краса-
вица, - сказал Ван Цзиньлян, 
а затем запел.

Сейчас его уже лично зна-
ют все представители ОНФ в 
Хабаровске и в Москве. Ван 
Цзиньлян оказывает всесто-
роннюю поддержку бойцам и 
не намерен останавливаться.

Еще один человек, о помо-
щи которого знают, пожалуй, 
все хабаровчане, - Наталья 
Пасика, 72-летняя женщина, 
которая уже не раз ездила в 
Донбасс помогать в госпи-
тале раненым бойцам. Она 
пришла в Народный фронт в 
Хабаровске чуть меньше года 
назад с просьбой отправить 

ее на передовую, потому что 
она не могла сидеть сложа 
руки здесь. В результате ее 
отправили в Луганск, там она 
провела несколько месяцев, 
затем приехала домой, а за-
тем снова поехала туда…

Сейчас хабаровчанка до-
ма, но ее помощь бесценна, 
она помогает плести маски-
ровочные сети для парней и 
делать окопные свечки.

- Такие изделия использу-
ют на передовой в качестве 
костра, печки, на которой 
можно приготовить и разо-
греть еду, просушить одеж-
ду. Используют и для осве-
щения. Их преимущество в 
том, что они бездымные и не 
привлекают внимание. Ис-
пользуются чаще всего в око-
пах, блиндажах, землянках. 
Сейчас на Донбассе холод-
ные ночи, и этот маленький 
огонек помогает немного 
согреться, если зажечь не-
сколько свечей, - рассказали 
в ОНФ Хабаровского края.

Вера МАКАРОВА 
(«КП» - Якутия»)

Герою России из Якутии 
Филиппу Евсееву 
земляки подарили пять 
миллионов рублей.

Администрация Сунтарского 
района сообщила о подарке Ге-
рою России, механику-водителю 
легендарного танка «Алеша» Фи-
липпу Евсееву в виде сертифи-
ката на пять миллионов рублей.

Сам танкист в данный момент 
проходит медосмотр в другом 
месте. Поэтому о подарке глава 
района Анатолий Григорьев 
рассказал ему по видеосвязи. 
Сертификат Филиппу вручат по 
прибытии в село Сунтар.

На видеовстрече присутство-
вали тетя Героя и его младшая 
сестра.

- Пусть у тебя все будет хоро-
шо. Будь здоров. Служи хоро-
шо. Гордимся тобой. Не посрами 
честь своих дедов, - передала 
ему тетя.

Ранее жители Усть-Алданского 
района подарили своему земля-
ку, еще одному Герою России и 
члену экипажа танка «Алеша» 
из Якутии - оператору-наводчику 
Алексею Неустроеву, УАЗ «Фур-
гон», табун лошадей и участок в 
пригороде Якутска.

Напомним, экипаж танка «Але-
ша» выступил на запорожском 
направлении один против восьми 
танков и бронемашин противни-
ка. И вышел из боя победителем.

ЗНАЙ НАШИХ!

«Не посрами честь 
наших дедов»

Павел САХАРОВСКИЙ 
(«КП» - Владивосток»)

Переехавший в Приморье 
житель Южной Америки 
пополнил ряды бойцов СВО.

Фермер-старовер с позывным «Бразилец», не-
сколько лет назад переехавший в Приморье из 
Южной Америки, решил принять участие в СВО, 
чтобы защищать Родину и помогать нашим бойцам. 
Он не мог остаться в стороне, так как считает край 
своим домом.

В Приморье 60-летний «Бразилец» занимается 
сельским хозяйством, держит скот неподалеку от 
поселка Кавалерово. Он признался, что никогда не 
держал в руках оружия, но будучи патриотом, не 
видел другого выбора. К тому же во Владивостоке 
родился его дедушка.

- И вот сейчас пойду защищать свои корни. Наш на-
род гибнет. С тех пор как я приехал сюда, чувствую 
обязанность помочь людям. Мои годы уже прошли, 
но чем смогу, тем помогу, - сказал «Бразилец».

Мужчина уверен, что возраст не станет помехой 
и он сможет принести пользу на передовой. Он 
свободно разговаривает на русском, английском, 
испанском и португальском языках, и такие навы-
ки могут быть востребованы в зоне проведения 
спецоперации.

 А В ЭТО ВРЕМЯ

«Еду защищать свои корни»

«Люблю русский 
красавица»
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на сайте 
hab.kp.ru

Мужчина с позывным «Бразилец» 
свободно говорит на четырех языках.

О подарке Герою сообщили по видеосвязи, 
сертификат ему вручат по прибытии домой.
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Ван Цзиньлян 
с акцентом, но 

спел знаменитую 
«Катюшу».

Самые свежие новости и 
эксклюзивные материалы читайте 
на сайте dv.kp.ru.
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Александра ШОПЕНКО  
(«КП» - Хабаровск»)

Игры тигрят-подростков 
попали на видео в 
Хабаровском крае.

Тигрица Желтобокая и ее по-
томство успешно пережили су-
ровую зиму на Дурмине. Двое 
детенышей сильно вымахали и 
по размерам скоро догонят мать. 
Заботливая мама продолжает об-
учать детенышей премудростям, 
которые пригодятся им в само-
стоятельной жизни.

ЗАСЛУЖЕННАЯ МАТЬ 
ДУРМИНА

Двое тигрят-подростков - вто-
рое потомство Желтобокой. В 
первый раз хищница родила тро-
их котят от Очкарика: самку и 
двух самцов. Первая быстро от-
делилась от семьи и начала жить 
самостоятельно. А вот тигры, на-
оборот, долго оставались с мате-
рью, несмотря на свои внуши-
тельные размеры, из-за которых 
их прозвали Гулливерами.

Когда Гулливеры отделились 
от Желтобокой, тигрица недолго 
оставалась одна. Самка снова ро-
дила котят, на этот раз от Джека, 
который выбил Очкарика с его 
территории. Желтобокая принес-

ла трех котят, об одном из них не 
сообщается. За тигрицей семенят 
двое подрастающих хищников.

Зимой состояние котят вызы-
вало опасения у специалистов. 
Малыши выглядели истощен-
ными и еле поспевали за Желто-
бокой. Эксперты были уверены, 
что экстремальная худоба котят 
- следствие «кабаньего кризиса». 
Именно эти животные - основа 
рациона тигров в Хабаровском 
крае. Африканская чума свиней 
и вырубка дуба привели к ката-
строфическому снижению по-
пуляции кабана в регионе.

ИГРАЮЧИ
Несмотря на тяжелые условия, 

Желтобокая и ее потомство пере-
жили зиму. Одна из прогулок по-
лосатого семейства по Дурмину 
попала на видео. Предположи-
тельно, мать вела котят на охо-
ту. На кадрах видно, как тигрята 

решили побороться. Подрастаю-
щие хищники валили друг друга 
на траву, кусали и били лапами. 
Когда Желтобокая прошла мимо 
и стала удаляться, тигрята поска-
кали за ней, продолжая играть и 
пытаться укусить друг друга.

- Котята в этом возрасте позна-
ют мир играючи. Именно через 
игру происходит их физическое 
развитие и обучение охотничьим 
навыкам. Сопровождающая ти-
грят мать не мешает веселить-
ся, что передается малышам, 
которые рады скорой трапезе, 
- сообщили специалисты центра 
«Амурский тигр».

Кстати, один из Гулливеров 
Желтобокой не любит фотоло-
вушки. Если нынешнее потомство 
нормально относится к скрытой 
съемке, то первый сын каждый 
раз старается разобрать автомати-
ческую камеру. От клыков самца 
пали уже несколько фотоловушек.

Екатерина 
МАКСИМОВА  
(«КП» - Владивосток») 

На Камчатке нерпа 
сбежала от косаток 
и умчалась на яхте.

Обычно отдыхающие вы-
ходят в море, чтобы по-
любоваться видами, но 
в этот раз экипажу ях-
ты Princess на Камчатке 
предстояло отбить безза-
щитное существо от коса-
ток. Две хищницы окружи-
ли ластоногую. 

Нерпа как могла пыта-
лась догнать лодку. Тем 
временем вокруг нее кру-
жили зубастые и голод-
ные касатки. Несмотря на 
витающую в воздухе опас-
ность, животное смогло 
сориентироваться и за-
прыгнуло на бортик суд-
на. Тем временем люди 
как могли поддерживали 
перепуганного зверька.

- Давай, маленькая, за-
бирайся, залезай скорее, 
залезай! Отстаньте от нее! 
– кричит человек, кото-
рый снимает все проис-
ходящее на видео. 

Да, с одной стороны, 
это вмешательство в при-
роду, но с другой - нерпа 

ведь сама нашла путь к 
спасению, а значит, все 
сложилось как надо. 
Счастливый день для ми-
лого морского обитателя. 
Кстати, несмотря на то, 
что видео стремительно 
разошлось по социальным 
сетям, найти героев-спа-
сителей нерпы пока не 
удалось. 

Оксана ШЕМЕТОВА  
(«КП» - Хабаровск»)

У руководителя 
базы отдыха в 
Хабаровском 
крае забирают 
семью бурых 
медведей.

М ед в ед и ц а  М а ш а 
и двое ее детишек, 
жившие на экоферме 
«Мишкина берлога» под 
Комсомольском, могут 
переехать на новое ме-
сто. Семью хищников 
забирают у Михаила 
Филиппова, предприни-
мателя, приютившего 
медведицу несколько 
лет назад и вырастив-
шего ее на территории 
базы. Привезли хищницу 
на ферму давно, она бы-
ла еще дитем, в то же 
время на помойке подо-
брали ее будущего же-
ниха - Мишу. В прошлом 
году у парочки родились 
двое медвежат. Идиллия 
была разрушена неожи-

данно: кто-то пожало-
вался на «берлогу», и 
теперь Машу и детей 
забирают.

Как объясняют в при-
родоохранной проку -
ратуре, проверку за-
конности содержания 
медведей провели после 
обращения гражданина. 
В сети же разошлась ин-
формация, что на нека-
чественный уход за бу-
рыми пожаловался один 
из гостей базы отдыха. 
В итоге выяснилось, что 
на содержание медве-
дицы Маши и двух ее 
медвежат у фермы нет 
законного разрешения.

- Животные ветери-
нарное обследование 
не проходили, у ИП Фи-
липпова М. Ю. отсутство-
вал договор на оказание 
ветеринарных услуг, - со-
общают в прокуратуре.

Суд в Комсомольске 
посчитал целесообраз-
ным забрать Машу и де-
тей у Филиппова, а затем 
передать их в специали-

зированное учреждение. 
Самого же предприни-
мателя за использова-

ние объектов животного 
мира без должного раз-
решения оштрафова-

ли, правда, на не очень 
большую сумму - две ты-
сячи рублей.

Как стало известно ре-
дакции, родители-медве-
ди, четырехлетняя Маша 
и восьмилетний Миша, 
живут в собственных во-
льерах, оборудованных 
теплыми домиками. Ми-
хаил Филиппов вырас-
тил их и не боялся. Он 
спокойно входил в во-
льеры, кормил бурых с 
рук. Когда у пары появи-
лись дети - хотел отдать 
в зоосад или зоопарк, 
но, как говорил сам Ми-
хаил, зверей нигде не 
принимают.

В информации, предо-
ставленной природоох-
ранной прокуратурой, 
речь идет лишь о Маше 
и ее детях, про отца по-
томства ничего не сооб-
щается. Так или иначе, 
решение суд вынес имен-
но по трем медведям, и 
их судьба уже предо-
пределена: семейство 
переедет в специальное 
учреждение. 

Однако на момент сда-
чи газеты в печать мед-
веди до сих пор не изъ-
яты. Фермер борется за 
свою семью животных.

Поборолись и поскакали 
за мамой
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«Давай, 
маленькая!»

 ЕСТЬ ПРОБЛЕМА

Читайте на сайте 
dv.kp.ru.

Молодые тигры играют, 
как обычные котята.
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Нерпа 
вовремя 

забралась 
на борт. 

А медведи чьи?

Фермер намерен 
бороться за Машу 

и ее детей.Ам
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14.09.2023 Дальний Восток: живой уголок

 СПАСЕНИЕ

на сайте 
hab.kp.ru.
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Михаил ПЕТРОВ, 
Сергей КИРИЛЛОВ

Джокович трогательно 
обратился к Медведеву 
после того, как обыграл 
россиянина в финале US Open.

Даниил Медведев уступил сербу Новаку 
Джоковичу в финале Открытого чемпио-
ната США по теннису в трех сетах - 3:6, 
6:7, 3:6. Джокович в 36 лет выиграл свой 
24-й турнир Большого шлема и повто-
рил «вечный рекорд» в истории тенниса, 
который принадлежит Маргарет Корт.

Все решала эпическая битва во втором 
сете. Медведев был в одном ударе от то-
го, чтобы сравнять счет в матче (имел 
сет-бол на подаче соперника). Но Джо-
ковичу удалось вытащить эту партию, 
которая продолжалась 1 час 44 минуты, 
на тай-брейке.

Сам Даниил признал, что это был клю-
чевой момент матча. А президент Феде-
рации тенниса России Шамиль Тарпищев 
заявил, что Медведеву просто не хватило 
моральных сил, так как он их выплеснул 
в полуфинале с Алькарасом.

После второго проигранного сета Мед-
ведев взял медицинский перерыв, обра-
тившись к врачу по поводу травмирован-
ного плеча. Но и после вмешательства 
докторов Даниил не смог переломить 
ход поединка и проиграл свой четвертый 
из пяти финалов Большого шлема. Но 
главное происходило после игры.

«ЧТО ТЫ ТУТ ДЕЛАШЬ?»
После поражения Медведев обратился 

к Джоковичу. «Во-первых, хочу спросить 
Новака: что ты тут еще делаешь?! - по-
шутил Даниил. - Но если без шуток, то 
это наш третий финал. Я надеюсь, не 
последний. Ты точно еще много сыгра-
ешь. Поздравляю тебя и твою команду. У 
меня неплохая карьера, но у меня всего 
20 выигранных турниров, а у тебя 24 ти-
тула турниров Большого шлема. Два года 
назад я здесь победил. И думал: «Какой 
отличный подарок жене на годовщину 
свадьбы». А сегодня дерьмовый».

«Я ОБОЖАЮ ТВОИ КОММЕНТАРИИ»
Эти слова Даниила слышала его супру-

га на трибунах. И тоже смеялась. Но и 
Новак Джокович был растроган.

«Если бы я знал, что годовщина се-
годня, может, результат был бы дру-
гим, - уже, в свою очередь, шутил Но-
вак. - Даниил всегда невероятно хорошо 
относился ко мне и моей команде. При-
ятно видеть твою эволюцию и все, чего 
ты добился. И я уверен, что в будущем 
ты добьешься еще большего, и не со-
мневаюсь, что еще выиграешь Шлемы. 

Даниил, ты самый настоящий человек в 
туре. Пожалуйста, не меняйся. Я обожаю 
твои празднования, твои комментарии».

«МАМБА НАВСЕГДА»
Победу Джокович посвятил американ-

ской звезде баскетбола Коби Брайанту, 
погибшему в январе 2020 года при кру-
шении вертолета. Новак на награждение 
вышел в футболке с фотографией, на 
которой запечатлен вместе с Брайан-
том, и надписью «Мамба навсегда». На 
спине был номер 24 - один из номеров, 
под которым играл Коби, и число тур-
ниров Большого шлема, выигранных 
Джоковичем. - Коби был моим близким 
другом. Во времена, когда у меня были 
травмы и я пытался вернуться в топ, он 
был одним из тех, кто меня больше всех 

поддержал. Он всегда был готов помочь. 
Его смерть сделала мне очень больно. Он 
носил майку с номером 24, когда стал 
легендой баскетбола. И я подумал, что 
это будет хороший жест, чтобы отдать 
ему должное, - сказал победитель 24 тур-
ниров Большого шлема.

РЕКОРДЫ ДЖОКОВИЧА
24-й выигранный титул Большого шле-

ма позволил Новаку Джоковичу на два 
титула оторваться от Рафаэля Надаля. У 
другой живой легенды тенниса теперь 
уже на два таких титула меньше.

Кроме того, серб в 36 лет стал самым 
возрастным победителем US Open. А в 
этом сезоне он выиграл три турнира 
БШ - ранее он победил на Australian 
Open и «Ролан Гаррос». Но у Новака 
не первый такой сезон. По три турнира 
Большого шлема он выигрывал в 2011, 
2015 и 2021 годах.

Кстати, Джокович вернул себе и ли-
дерство и в мировом рейтинге, где ему 
тоже принадлежит рекорд. Серб его воз-
главлял 389 недель и теперь, вероятно, 
продлит свое царствие как минимум до 
следующего Australian Open.

А Даниил твердо стоит в топ-3 и по-
сматривает на вершину Олимпа, где он 
уже побывал, но недолго.

 � СКАЗАНО!

«Президент РФ дал поруче-
ние считать медалистов «Игр 
дружбы» призерами Олимпий-
ских игр, они получат те же вы-
платы, что и олимпийские при-
зеры. Помните, когда нас не 
пустили на Олимпийские игры, 
мы в СССР провели «Игры друж-
бы»? Все возвращается на кру-
ги своя. Для нас это не ново. 
Если иностранный спортсмен 
займет призовое место, он то-
же получит выплаты как призер 
Олимпиады».
(Игорь ЛЕВИТИН, помощник 

Президента РФ, - 
об «Играх дружбы», 

которые должны пройти 
в сентябре 2024 года 

в Санкт-Петербурге, 
на Восточном 

экономическом форуме.)
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«Даниил, ты самый 
настоящий человек»

Рейтинг ATP
(количество очков за последние 52 недели)

1 (2*). Новак Джокович (Сербия) 11 795
2 (1). Карлос Алькарас (Испания) 8535
3 (3). Даниил Медведев (Россия) 7280
4 (4). Хольгер Руне (Дания) 4710
5 (7). Стефанос Циципас (Греция) 4615
6 (8). Андрей Рублев (Россия) 4515
7 (6). Янник Синнер (Италия) 4465
8 (9). Тейлор Фриц (США) 3955
9 (5). Каспер Рууд (Норвегия) 3560
10 (12). Александр Зверев (Германия) 3030
15 (11). Карен Хачанов (Россия) 2135...
56 (60). Роман Сафиуллин (Россия) 902...
63 (77). Аслан Карацев (Россия) 853...
86 (83). Александр Шевченко (Россия) 705...
*Ìåñòî íà ïðåäûäóùåé íåäåëå.

Спорт

Все 
новости 
спорта - 

на KP.RU/SPORTS

Даниил Медведев в 3-м сете поскользнулся, и Новак Джокович пошел помогать подняться сопернику.



Россия
www.kp.ru14  14.09.2023 Только

- Российский спорт сей-
час, по сути, находится в 
изоляции. Дмитрий Нико-
лаевич, на ваш взгляд, - чего 
этим добились авторы санк-
ций?

- Российский спорт - зна-
чимая и неотъемлемая часть 
мирового спорта. Очевид-
но, что дискриминацион-
ная политика в отношении 
России не принесла желае-
мых результатов недруже-
ственным странам и меж-
дународным спортивным 
организациям. Напротив, 
она лишила мировые со-
ревнования зрелищности 
и объективности.

Несмотря на все пре-
пятствия и ограничения, 
по итогам четырех чем-
пионатов мира по летним 
олимпийским видам спорта 
россияне завоевали 16 ме-
далей, 6 из которых - зо-
лотые.

Со своей стороны Россия 
регулярно проводит сорев-
нования «открытого» фор-
мата и приглашает участво-
вать в них представителей 
всех государств без каких-
либо дискриминационных 
ограничений.

- Россия совместно со 
странами-союзниками про-
рабатывает варианты про-
ведения собственных сорев-
нований. Расскажите о них 
подробнее, пожалуйста.

- По поручению прези-
дента Владимира Путина 
правительство делает все, 
чтобы сохранить сорев-
новательную активность 
российских спортсме-
нов. Только в прошлом 
году в части спорта выс-
ших достижений и про-
фессионального спорта 
мы провели более 9 тысяч 
международных, всерос-
сийских и межрегиональ-
ных соревнований. В них 
участвовали около 2 млн 
спортсменов из почти 40 
стран.

Текущая ситуация под-
тверждает: нужно наращи-
вать сотрудничество в спор-
тивной сфере прежде всего 
с дружественными страна-
ми и межгосударственны-
ми объединениями, такими 
как СНГ, ШОС и БРИКС. 
Россия продолжает созда-
вать соревнования новых 
форматов. С марта про-
шлого года мы организо-
вали и провели более 220 
международных состяза-
ний, самыми яркими из 
них стали зимние и летние 
Игры паралимпийцев «Мы 
вместе. Спорт», междуна-
родные зимние и летние 
Игры «Дети Азии», ком-
плексные соревнования по 
плаванию, прыжкам в воду 
и синхронному плаванию 
«Игры дружбы», «Кубок 
Содружества» по биатло-
ну, «Борцовская лига Под-
дубного» по спортивной 
борьбе и ралли «Шелковый 
путь» по мотоциклетному 
и автомобильному спорту.

Кроме того, сборная 

России приняла участие в 
значимых международных 
стартах - III Российско-
Китайских молодежных 
зимних играх по 7 видам 
спорта, IX Российско-
Китайских летних моло-
дежных играх по 8 видам 
спорта, V Боливарианских 
играх АЛБА по 32 видам 
спорта (помимо России, 
в них участвовали 10 стран 
Латинской Америки и Ка-
рибского бассейна. - Ред.). 
В августе прошли II Игры 
стран СНГ, созданные по 
инициативе Владимира 
Путина. Наши атле-
ты завоевали 289 ме-
далей.

В 2024 году на-
ша страна проведет 
и другие масштаб-
ные спортивные ме-
роприятия, напри-
мер, Всероссийскую 
зимнюю спартакиаду 
между субъектами РФ, 
Российско-Китайские 
молодежные зимние 
игры, спортивные игры 
«Дети Азии» и «Дети 
Приморья», Игры стран 
БРИКС и летние Все-
мирные «Игры Друж-
бы».
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- Недавно вы сказали, что к 2025 
году вклад искусственного интел-
лекта в ВВП России достигнет 
2%...

- Российский рынок ИИ ста-
бильно растет. Общий объем рын-
ка в 2021 году составил более 550 
млрд рублей, в 2022 году - почти 
650 млрд рублей. Внедрение ИИ в 
отдельных отраслях демонстриру-
ет очень высокую эффективность 
(примеры см. в рубрике «Вкалыва-
ют роботы»).

Сегодня в стране насчитывает-
ся около 800 компаний в сфере 
искусственного интеллекта. При 
этом 90% таких организаций - это 
перспективные стартапы (моло-
дые компании. - Ред.).

Отечественные аналоги уже ста-
ли полноценной заменой многим 
зарубежным разработкам: к при-
меру, нейросеть Kandinsky 2.1 от 
Сбера насчитывает более 2 млн 
уникальных пользователей. Муль-
тимодальный GigaChat тестиру-
ется ведущими учеными стра-
ны, а Яндекс встроил нейросеть 
YandexGPT в виртуального по-
мощника «Алиса». По прогнозам 
экспертов, к 2025 году для России 
экономический эффект от вне-
дрения решений искусственного 
интеллекта составит более 1 трлн 
рублей.

Государство, в свою очередь, 
оказывает комплексную под-
держку ИТ-отрасли - растет фи-
нансирование науки, создаются 
преференции для разработчиков, 
локализуется производство и про-
двигается экспорт технологиче-
ских решений. В этом году пла-
нируем поддержать порядка 10 
проектов на общую сумму около 
900 млн рублей. Правительство 
утвердило Дорожную карту вы-
сокотехнологичного направления 
ИИ до 2030 года.

До конца сентября 2023 года 
председателем правительства 
Михаилом Владимировичем Ми-
шустиным будет проведена стра-
тегическая сессия с широким уча-

стием представителей отрасли. На 
ней будут согласованы основные 
параметры Стратегии развития 
ИИ до 2030 года. Сам документ 
разрабатывается по поручению 
президента и должен быть утверж-
ден до конца ноября.

- В России чиновники и депута-
ты постоянно говорят о необходи-
мости замещения чуть ли не всех 
иностранных программ и сервисов: 
от Microsoft Word и WhatsApp до 
Photoshop, Википедии и YouTube. 
Но весь мир ими пользуется и не 
считает это «колониальной зависи-
мостью». Насколько реально импор-
тозаместить разработки компаний, 
которые заслуженно считаются ми-
ровыми лидерами? И нужно ли это?

- Сегодня импортозамещение 
общесистемного ПО - не толь-
ко вопрос кибербезопасности. В 
условиях, когда с нашего рынка 
ушли многие зарубежные вен-
доры (компании-поставщики. - 
Ред.), причем часто с нару-
шением своих договорных 
обязательств, нужно обеспечить 
нормальную работу российских 
компаний. К примеру, с 30 сен-
тября корпоративные клиенты 
Microsoft больше не смогут полу-
чать необходимые для здорового 
бизнес-процесса обновления. На 
слуху примеры, когда эта компа-
ния блокировала доступ к техно-
логиям ведущим вузам страны 
(например, МГТУ им. Баумана). 
Компания Google 10 августа на-
чала отключение российских 
компаний от корпоративного 
сервиса Workspace.

В такой ситуации создание и 
масштабирование отечественных 
надежных решений - не альтер-
натива, а прямая необходимость.

На самом деле процесс импор-
тозамещения в нашей стране на-
чался задолго до введения санк-
ций. В прошлом году появился 
ключевой документ - Указ пре-
зидента «О мерах по обеспече-
нию технологической независи-

мости и безопасности 
критической инфор-

мационной инфра-
структуры». По 
поручению пред-
седателя прави-
тельства Михаила 
Мишустина создан 
комитет, куриру-
ющий 13 центров 
компетенций по 
развитию общеси-
стемного приклад-
ного программного 
обеспечения, так-
же утверждена до-
рожная карта «Но-
вое общесистемное 
программное обе-
спечение».

Информационные технологии: 
Машины поумнели и «обрусели»

Россия ежегодно проводит тысячи международных, 
всероссийских и межрегиональных соревнований, 

так что юным спортивным дарованиям есть где 
блеснуть своими спортивными талантами.

Беседуем с теми, кому есть 
что сказать. Слушайте 
программу «Диалоги» 

в 20.00 (мск) на Радио «КП»

  Вице-премьер Дмитрий ЧЕРНЫШЕНКО - «Комсомолке»:

             Об изоляции нашего спорта,        российских мобильниках,
          новых авиарейсах за границу        и любимых курортах

Спорт: 
Дискриминация наших атлетов 
лишила соревнования зрелищности

ВКАЛЫВАЮТ РОБОТЫ

Искусный интеллект
В самых разных отраслях российской экономики искусствен-

ный интеллект не просто облегчает работу, но и позволяет 

добиваться лучших результатов. Вот три примера, которые 

привел нам Дмитрий Чернышенко:

� В здравоохранении растет точность постановки экс-

пертного диагноза до 95%, увеличивается число обслу-

живаемых пациентов на 17%, снижается скорость обработки 

данных снимков до 60 секунд.

� В сельском хозяйстве растет точность прогнозирования 

производительности до 99%, снижается уровень потерь 

сырья на стадии хранения до 20%, растет качество продукции.

� В транспортной отрасли улучшается профилактика 

аварий с участием пешеходов, снижаются расходы на 

ремонт на 10%.

Когда мы начнем работать на отечественных компьютерах с российским 
программным обеспечением? Какое будущее ждет наш спорт? Как мы будем 
развивать искусственный интеллект (а он - нас)? 

Об этом и многом другом в эксклюзивном интервью «КП» рассказал за-
меститель председателя правительства Российской Федерации Дмитрий 
Чернышенко.

FM.KP.RU
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- Туристическая сфера в 
России меняется буквально 
на глазах. Расскажите об этом 
подробнее, пожалуйста.

- Сегодня мы переживаем 
эру ренессанса внутреннего 
туризма. Все больше россиян 
путешествуют по стране.

Если говорить о въездном 
туризме, то больше всего 
гостей у нас из Казахста-
на, Монголии, Германии, 
Турции и Китая. С 1 авгу-
ста граждане 55 стран, в том 
числе Китая, Индии и Ира-
на, могут оформить единую 
электронную визу для путе-
шествия по России.

Наши туристы, несмотря 
на непростую геополитиче-
скую обстановку, продолжа-
ют путешествовать за рубеж. 
Существенным образом из-
менилась география выез-
дов - самыми популярными 
направлениями стали Абха-
зия, Казахстан, ОАЭ и Таи-
ланд. Сегодня на эти страны 
приходятся более 63% всех 
поездок.

- Во многих странах ту-
ристическая отрасль играет 
важнейшую экономическую 
роль. В Испании она приносит 
17% ВВП, в Турции - 11%, в 
Таиланде - 9%. Какова сей-
час роль туризма в экономике 
России?

- Потенциал сферы туриз-
ма огромный, мы только на-
чали раскручивать этот ма-
ховик.

На реализацию задач 
нацпроекта «Туризм и ин-
дустрия гостеприимства» в 
2021 - 2023 годах суммарно 
направлено свыше 150 млрд 
рублей из федерального бюд-
жета, а вообще финансиро-
вание сферы с 2018 года уве-
личилось почти в 14 раз (2018 
год - 3,7 млрд рублей, 2023 
год - более 50,0 млрд рублей).

Выручка отрасли по ито-
гам 2021 года превысила 
7 трлн рублей, что на 45% 

больше, чем в допандемий-
ном, 2019 году.

По предварительным про-
гнозам, при помощи господ-
держки мы сможем фактиче-
ски удвоить вклад туризма 
в ВВП. Сейчас - 2,6% ВВП, 
прогнозируется от 3,8% до 
5%.

- Что нового в плане тури-
стической инфраструктуры 
появится в стране в ближай-
шие годы?

- В этом году президент 
инициировал создание в 
России всесезонных мор-
ских курортов, которые к 
2030 году смогут принимать 
дополнительно до 10 млн ту-
ристов (подробнее см. «От-
дохнем!»).

Параллельно работаем над 
созданием новых туристиче-
ских особых экономических 
зон (ОЭЗ) - например, в рай-
оне знаменитого горнолыж-
ного курорта Шерегеш в Ке-
меровской области. Сейчас 
там 56 км трасс для катания, 
но спрос у туристов огром-
ный - нужно расширять их 
протяженность до 100 км, 
строить аэропорт. Инве-
сторам подобные проекты 
очень интересны. Со своей 

стороны государство может 
предложить им комфортные 
налоговые условия. Для это-
го и нужны ОЭЗ.

В регионах России также 
при поддержке государства 
строятся быстровозводимые 
модульные гостиницы. В 
2022 году участниками этой 
программы стали 20 регио-
нов. Реализовано 174 про-
екта и создано более 3 тысяч 
новых номеров. В 2023 - 2024 
годах предусмотрено по-
рядка 19 млрд рублей, что 
позволит создать свыше
14 300 номеров.

- Особенно интересен в 
этом плане Дальний Восток. 
Сейчас во Владивостоке как 
раз проходит Восточный эко-
номический форум, где гости 
из разных стран могут оценить 
не только экономическую, но 
и туристическую привлека-
тельность региона...

- На Дальнем Востоке в 
сфере туризма реализуется 
более 300 инвестиционных 
проектов по созданию оте-
лей, туристских комплек-
сов, баз отдыха, санаторно-
курортных комплексов, 
глэмпингов, горнолыжных, 
этнографических, развле-

кательных парков и визит-
центров.

А благодаря Единой даль-
невосточной авиакомпании 
жители Дальнего Востока и 
туристы могут по доступной 
цене летать в самые удален-
ные точки края.

- Поговорим про выездной 
туризм. За последние полтора 
года доступность поездок за 
рубеж резко снизилась по двум 
причинам - это подорожание 
авиабилетов и значительное 
ограничение круга стран, с 
которыми у нас налажено 
прямое авиасообщение. Есть 
ли возможность хотя бы ча-
стично решить эти проблемы?

- В настоящее время у 
Российской Федерации на-
лажено прямое регулярное 
и чартерное авиасообще-
ние с более чем 30 страна-
ми. Сегодня мы совместно с 
Минтрансом России и Рос-
авиацией прорабатываем во-
прос расширения географии 
полетов.

- Расскажите, пожалуйста, 
о ваших любимых местах для 
путешествий.

- В России много прекрас-
ных мест для отдыха - Крас-
нодарский край, Байкал, 
Алтай, Дальний Восток - 
перечислять можно долго. 
В этом году летом отдыхал в 
Крыму. Как и любой турист, 
стараюсь открывать для себя 
новые точки на карте страны. 
И всех к этому призываю!

О проблемах 
и достижениях 
отечественной 
экономики читайте 
в специальном 
разделе на сайте
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Дмитрий Чернышенко и сам заядлый турист, особенно 
он любит открывать для себя новые точки на карте страны. 
Среди его любимых мест - Байкал, Алтай, Дальний Восток.

В портфеле центров компетен-
ций сегодня десятки перспектив-
ных проектов. К примеру, в Рос-
сии созданы офисные пакеты и 
мессенджеры, которые по своим 
функциям не уступают зарубеж-
ным аналогам - «Р7 Офис» и «Мой 
офис». В части операционных 
систем у нас также есть уникаль-
ные решения, такие так «Ред» ОС, 
«Астра Линукс» и «Альт Линукс». 
Операционная мобильная систе-
ма «Аврора» уже успешно прошла 
проверку на смартфонах, планше-
тах и другой мобильной электро-
нике.

- А что у нас с собственным произ-
водством цифровой техники - ком-
пьютеров, планшетов, телефонов?

- Ключевая задача - обеспечить 
и здесь технологический сувере-
нитет. Работы много в этом на-
правлении.

Сегодня, даже несмотря на пере-
житые в прошлом году трудно-
сти, отечественный рынок персо-
нальных компьютеров, ноутбуков, 
смартфонов и ИТ-оборудования 
растет. Российские компании го-
товы производить до 2 млн совре-
менных и безопасных устройств (в 
год. - Ред.).

На отечественном рынке пред-
ставлены целые линейки планше-
тов и смартфонов собственного 
производства. Как я уже сказал, 
активно развивается российская 
ОС «Аврора», планируется выпуск 
планшетов на базе наших микро-
процессоров. За последние годы 
в стране появились крупные про-
изводства персональных рабочих 
станций, систем хранения данных, 
серверов, ноутбуков и другой циф-
ровой техники.

- Вы говорили о том, что в Рос-
сии серьезный дефицит ИТ-спе-
циалистов. Где будем брать айтиш-
ников?

- Для подготовки высококвали-
фицированных специалистов мы 
реализуем несколько масштабных 
инициатив. Так, для школьников 
8 - 11-х классов, студентов коллед-
жей и техникумов запущен проект 
«Код будущего» по изучению со-
временных языков программиро-
вания. В высшем образовании еже-
годно растут контрольные цифры 
приема на ИТ-специальности в 
вузы. С 2019 года на бюджетные 
места по таким специальностям 
принято более 343 тысяч человек, 
а к 2024 году планируется набрать 
не менее 500 тысяч студентов.

Государство не только поддер-
живает ИТ-индустрию в целом, но 
и помогает самим айтишникам. В 
прошлом году им выдали 5,8 тыся-
чи льготных ипотечных кредитов 
на сумму почти 53 млрд рублей, 
они имеют отсрочку от службы в 
армии. Эти и другие меры помог-
ли сохранить ИТ-кадры, а часть 
уехавших сотрудников вернулась 
и продолжает работать на россий-
ский рынок.

  Вице-премьер Дмитрий ЧЕРНЫШЕНКО - «Комсомолке»:

             Об изоляции нашего спорта,        российских мобильниках,
          новых авиарейсах за границу        и любимых курортах

Путешествия:
И Родиной полюбуемся, 
и мир посмотрим
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ОТДОХНЕМ!

• Черное (Новая Анапа, Абрау-Дюрсо 
и Крым - «Золотые Пески» и «Саки»)
• Балтийское (Калининград 
и Санкт-Петербург)
• Азовское (Запорожская область 
и Приморск)
• Каспийское (Дагестан)
• Японское (Владивосток, Хасанский 
район и Ливадия в Приморском крае).

НА МОРЕ - КРУГЛЫЙ ГОД

Также курорты 
появятся на Байкале - 
в Иркутске и Бурятии.

Вот на каких морях власти планируют 
открыть круглогодичные курорты:

!

Подготовил 
Дмитрий СОКОЛОВ.
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

- Сема, ну почему ты ни-
когда не слушаешь, что я 
тебе говорю?! Тебе всегда 
слышится только то, что ты 
хочешь услышать!

- Да, конечно, дорогая, 
я буду пиво!

�  �  �
Кавказ, юбилей акса-

кала. Берет слово один 
из приглашенных и же-
лает имениннику до-
жить до 100 лет. Юби-
ляр говорит:

- Дорогой, но мне се-
годня 100 лет…

Поздравляющий:
- Ну, тогда удачного 

дня!
�  �  �

Если вы думаете, что 
лук  - это единственный 
овощ, от которого плачут, 
значит, вы никогда не полу-
чали по морде тыквой.

�  �  �
- Я не допущу, чтобы 

моя любимая женщина 
сидела без денег! По-
этому давай-ка, милая 
моя, поищем тебе ра-
боту!

�  �  �
Отец наставляет сына 

перед свадьбой:
- Сынок, запомни, глав-

ное в женитьбе - пережить 
три первых стресса: ког-
да увидишь жену первый 
раз без макияжа, первый 
совместный поход по ма-
газинам и первый приезд 
тещи! Дальше уже будет 
полегче...

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Какая свинка гламурно 
блистала в классическом 
«Маппет-шоу»? 7. Что про-
ходит «огонь, воду и медные 
трубы»? 9. Наставник сери-
ального Дункана Маклауда. 
10. Королевский глашатай. 
12. Исполнитель партии 
Дедушки в симфоничес-
кой сказке «Петя и Волк» 
Сергея Прокофьева. 13. 
Выхлоп возвышенной эсте-
тики. 16. Киносценарист, 
которого Владимир Высоц-
кий называл в числе своих 
самых близких друзей. 18. 
«Загадочная мозаика». 20. 
Предмет из куверта. 21. «А 
если по совести разобрать-
ся, сколько на свете ненуж-
ных ссор!» (Наш классик.) 
24. Достоинство Золушки. 
25. Ландышевое дерево. 
26. О какой религиозной 
группе можно узнать из 

«Этюда в багровых тонах»? 
27. «Вечно живые» Виктора 
Розова. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Сам 
черт ногу сломит. 2. Какого 
сказочного героя сделали 
символом Ульяновской об-
ласти с целью развития 
туристической отрасли? 3. 
«Спортивная прогулка» для 
миллионеров. 5. «Нефор-
матный» атом. 6. Фора муж-
ского рода. 8. Единица из-
мерения публики. 11. Кто 
прельстился Шамаханской 
царицей? 14. Гороховые 
фрикадельки из Израиля. 
15. Сугубо сказочный ко-
шелек, в котором всегда 
полно денег. 17. Какой газ 
Генри Кавендиш при откры-
тии окрестил «горючим воз-
духом»? 19. Толчея в обще-
ственном транспорте. 22. 
«... нас рассудит». 23. Что 
обои скрывают?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Пигги. 
7. Самогон. 9. Коннор. 10. Гарольд. 12. Фаготист. 13. 
Пафос. 16. Макаров. 18. Пазл. 20. Нож. 21. Асадов. 24. 
Доброта. 25. Клетра. 26. Мормоны. 27. Пьеса. ПО ВЕР-
ТИКАЛИ: 1. Тарарам. 2. Колобок. 3. Гольф. 5. Изотоп. 
6. Гандикап. 8. Зритель. 11. Дадон. 14. Фалафель. 15. 
Самотряс. 17. Водород. 19. Давка. 22. Время. 23. Стена.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 
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Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Пробежка 

в купальнике - 
это отличная 

идея. Особенно в лазоревом. 
Особенно вдоль голубой глади 

воды. Особенно в компании 
с кем-то, кто любящим 
взглядом запечатлит 

для вас эти теплые летние 
воспоминания. 

Елизавета очень грациозная, 
изящная и красивая.

Голосуйте за понравившуюся
 вам участницу на нашем 

сайте KP.RU в разделе 
«Будь стильной с «КП»!

Письма с фото присылайте по адресу: «Комсомольская правда», 
ул. Новодмитровская, д. 5А, стр. 8, Москва, 127015.

На конверте напишите: «Мисс купальник «КП». Или на e-mail: miss@kp.ru

Елизавета ЛАКЕРЕВА, 
19 лет, Магнитогорск:
- Я учусь в университете 

на направлении 
ювелирного дела. 

У меня много увлечений. 
Я играю на фортепиано 

и гитаре. Люблю 
заниматься творчеством: 

рисовать маслом, 
выжигать, делать 

витражи. Танцую бачату, 
мне нравится этот танец. 

Я открытая, добрая 
и жизнерадостная 

личность.

Редакция не несет 
ответственности 
за достоверность содержания 
рекламных материалов.
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